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INFORMATIONS 
PRATIQUES

MAIRIE DE SAINT-GERVAIS 

T. 04 50 47 75 66

mairie@saintgervais.com

www.saintgervais.com/mairie 
50, avenue du Mont d’Arbois 
74170 Saint-Gervais-les-Bains

Lundi, mardi, jeudi : 
8h30-12h00 / 13h30-17h00

Mercredi : 
8h30-12h00 / 13h30-19h00

Vendredi : 
8h30-12h00 / 13h30-16h00

Service urbanisme et foncier 
Du lundi au vendredi 
10h00-12h00 / 14h00-16h00

Pour les passeports 
et cartes d’identité, 
accueil sur rendez-vous 
pris en ligne sur 
www.mairie.saintgervais.com

LE FAYET

49, rue de la Poste

Lundi : 
8h30-12h00 / 13h30-17h00

Du mardi au vendredi : 
8h30-12H00

SAINT-NICOLAS 
DE-VÉROCE

Juillet / Août : 
ouverture tous les jours 
9h15-12h15 / 14h-18h

Hiver 2025/2026 : 
(période ouverture 
desremontées mécaniques)

Tous les jours 
9h15-12h15 / 14h00-18h00.

Hors vacances scolaires 
(fermeture les mercredis)

JEAN-MARC PEILLEX 
MAIRE DE SAINT-GERVAIS 

EDITO
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Unis dans l’adversité
DANS CETTE PÉRIODE PARTICULIÈRE 
MARQUÉE PAR L’ADVERSITÉ,  JE 
SOUHAITE EXPRIMER PUBLIQUEMENT MA 
GRATITUDE AUX ÉLUS DE LA MAJORITÉ 
MUNICIPALE (LISTES 2014 ET 2020) 
POUR LE MESSAGE DE SOUTIEN QU’ILS 
ONT SOUHAITÉ RENDRE PUBLIC. MERCI 
ÉGALEMENT À LA POPULATION VENUE EN 
NOMBRE À LA CONFÉRENCE DE PRESSE 
ORGANISÉE LE 28 MAI DERNIER. CE GESTE 
DE CONFIANCE ET DE SOLIDARITÉ ME 
TOUCHE PROFONDÉMENT.

«Nous, membres des listes majoritaires « Notre Ambition, 
Saint-Gervais ! », élus en 2014 et « Peillex 2020 », élus en 
2020, exprimons aujourd’hui notre profonde stupéfaction, 
notre incompréhension et notre colère face à la procédure 
en cours contre notre maire, Jean-Marc Peillex, soupçonné 
de corruption passive et de complicité d’ infraction aux 
dispositions du Plan Local d’Urbanisme (PLU), validé et voté 
démocratiquement par le Conseil Municipal.»

RAS LE BOL 
«Nous, élus actuels et anciens élus, sommes spectateurs 
jour après jour des articles à charge de certains journalistes 
du Dauphiné Libéré, mentionnant à qui veut bien l’entendre 
tous les méfaits soi-disant commis par Jean-Marc Peillex 
alors que, lui et nous, n’avons qu’un seul intérêt, celui de 
notre commune, de son développement et du bien-être de 
ses habitants.»

LA PROCEDURE DE CORRUPTION 
PASSIVE 
«Accusé de corruption passive, d’acceptation d’avantages par 
un élu public pour les fonds de concours versés par Monsieur et 
Madame Gombault pour la rénovation des chapelles, Jean-Marc 
Peillex se retrouve sur le banc des accusés.
Or, les fonds de concours de la famille Gombault, comme tous 
les fonds de concours obtenus pour la commune, ont été gérés 
par le service financier de la commune sous l’œil professionnel 
et vigilant de l’adjointe en charge des finances Marie-Christine 
Favre, puis d’Amandine Rosset, conseillère déléguée aux finances. 
Ils ont été examinés par la commission des finances et votés en 
conseil municipal. La Chambre Régionale des Comptes a d’ailleurs 
loué dans son rapport de 2019 la capacité de la collectivité et de 
son maire à trouver des financements extérieurs pour ses 
réalisations.
Pourquoi Jean-Marc Peillex est-il seul en cause ?»

LA PROCEDURE DE COMPLICITE 
D’INFRACTION PAR PERSONNE MORALE 
AUX DISPOSITIONS DU P.L.U. 
«Les permis de construire sont instruits par un fonctionnaire 
assermenté qui vérifie la conformité des permis avec le P.L.U. Ils 
sont ensuite examinés par la commission d’urbanisme présidée 
par l’adjointe au maire Marie-Christine Dayve.
Nous, membres de la commission d’examen des permis de 
construire de 2014 et 2020, tenions à témoigner de notre liberté 
totale d’action pour examiner les dossiers avant les commissions, 
pour poser des questions et demander des explications et/ou 
modifications aux pétitionnaires, et pour décider, en respect des 
règles d’urbanisme, des avis favorables ou non à la délivrance 
des permis de construire.
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CRISE SANITAIRE 
> MARS 2020 À AVRIL 2021
L’équipe municipale s’est très vite mobilisée pour 
distribuer des masques aux habitants, organiser les 
vaccinations, soutenir les acteurs économiques et 
maintenir les déplacements sur la commune via les 
navettes Facilibus.

EBOULEMENT À BIONNASSAY 
> 1ER JANVIER 2022
Face à l’ampleur de la coulée de boue et de pierres à 
Bionnassay, la mobilisation s’est organisée dès les 
premières heures entre acteurs locaux : services 
techniques, TMB, SDIS74, PGHM, secouristes... avec 
une priorité : la sécurité de tous.

10 ANS DU PONT 
> 3 NOVEMBRE 2022
« 10 ans après, on ne sait pas comment on faisait pour 
vivre sans ». Partagé par la population locale, ce 
constat du maire lors de la fête des 10 ans du pont 
traduit le succès d’une vision de l’aménagement du 
territoire pensée pour ceux qui y vivent.

TOUR DE FRANCE 
> 16 AU 19 JUILLET 2023
4 jours dans la roue du Tour... 4 jours durant lesquels 
tout Saint-Gervais a vibré au rythme et aux couleurs 
du plus célèbre événement cycliste du monde. La 
petite reine a tout d’une grande !

SAINT-GERVAIS  
& SAINT-NICOLAS  
> CÉRÉMONIES DU CINQUANTENAIRE 
29 ET 30 DÉCEMBRE 2023
Le 1er janvier 1974, l’union de Saint-Nicolas et 
Saint-Gervais n’avait laissé personne indifférent. Un 
demi-siècle plus tard, le mariage est heureux, l’esprit 
saint-nicolatain ne s’est pas dissous dans celui de 
Saint-Gervais. Le territoire a gagné un supplément 
d’âme.

NOUVELLE VISION DE LA 
MOBILITÉ À SAINT-GERVAIS 
> AOÛT-SEPTEMBRE 2024
Les inaugurations de l’ascenseur des Thermes le  
3 août et du Valléen le 6 septembre ont officiellement 
marqué une nouvelle ère pour la mobilité saint-
gervolaine. Les habitants ont déjà adopté de nouvelles 
habitudes : plus qu’un nouveau moyen de transport, 
c’est une nouvelle manière de vivre au quotidien.

Temps forts
du mandat
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DES LABELS INDÉPENDANTS 
récompensent le travail de 
l’ensemble des agents municipaux. 
Ils soulignent l’engagement de la 
commune pour la qualité de vie des 
habitants, une vision du service public 
tournée vers l’excellence.

RÉPUBLIQUE FRANÇAISE

Jean-Marc Peillex ne siège pas à la commission d’urbanisme et n’y a jamais siégé depuis son 
élection en tant que maire entre 2001 et 2022. Et les permis de construire sont signés par 
l’adjointe Marie-Christine Dayve.
Pourquoi Jean-Marc Peillex est-il seul en cause ?»

POURQUOI PRENONS-NOUS LA PAROLE AUJOURD’HUI, ET 
AUJOURD’HUI SEULEMENT ? 
«Nous avons eu la naïveté de croire que le brouhaha médiatique autour de notre maire n’était 
que moyen de faire le buzz pour certains, de le déstabiliser politiquement pour d’autres.
Nous nous sommes dits : « c’est un personnage public, c’est le jeu ! »»
«Mais
Jamais nous n’avons pu imaginer que cela irait si loin, et qu’il se retrouverait devant un tribunal,
Jamais nous n’avons pu imaginer que des personnes malveillantes ayant eu des désaccords 
avec la municipalité, telles que l’association pour la sauvegarde du plateau de la Croix, 
Madame Laurence Prélot-Mathey, Monsieur Charles Hedrich, pourraient se liguer pour 
décider de la MISE A MORT de notre maire en instillant insidieusement, jour après jour, 
année après année, un climat de doute et de suspicion, avec l’objectif très clair de le faire 
condamner et de le rendre inéligible.
Jamais nous n’avons pu imaginer qu’ils arriveraient à leurs fins et que cela aboutirait à une 
procédure judiciaire.
Oui, Jean-Marc Peillex est très présent dans les médias, 
Oui, Jean-Marc Peillex communique constamment sur tout
Oui, Jean-Marc Peillex peut parfois faire preuve d’outrances et d’exagérations
Mais 
NON, Jean-Marc Peillex n’est pas un voyou pouvant être accusé de tout, il est un élu de la 
République respectable.
Nous avons pensé qu’il était suffisamment fort pour répondre tout seul à ses détracteurs 
et nous avons eu tort. Nous l’avons soutenu en privé mais il est grand temps pour nous 
d’exprimer publiquement et devant vous, saint-gervolains, notre solidarité et notre soutien 
total à Jean-Marc Peillex et de montrer notre unité face à cette situation.
Nous soutenons avec la même force notre collègue Gilles Grandjacques, impliqué dans la 
même procédure.
En tant qu’élus engagés et dévoués à notre commune, nous réaffirmons notre volonté de 
défendre les décisions prises collectivement et de maintenir la confiance que vous saint-
gervolains nous avez accordée depuis 2001.
Ensemble, et au nom de l’intérêt général, nous demeurons solidaires et engagés pour le 
bien de Saint-Gervais.
Nous sommes démocrates, nous respectons la loi et nous espérons que la justice de notre 
pays fera toute la lumière sur ces affaires dans le respect du principe de la présomption 
d’innocence.

Les élus des listes « Notre Ambition, Saint-Gervais ! » et « Peillex 2020 »»

VOIR LA VIDÉO  
SUR YOUTUBE :  

youtu.be/etT5a8u_sXc

N/43 ÉTÉ 2025
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NOS ENGAGEMENTS

>  Permettre aux habitants 
de vivre dans une 
commune entretenue et 
sécurisée

>  Continuer à améliorer la 
qualité de vie

ANNÉE 2021

>  Les ateliers municipaux étaient devenus vieillissants 
et inadaptés aux besoins des services techniques. La 
commune a construit un nouveau Centre technique 
municipal, comptant 1000m2 de stockage et d’ateliers.

Montant des travaux : 1 773 353,53 € TTC, subvention du 
département de la Haute-Savoie 121 297 €

>  La commune de Saint-Gervais reste fidèle à sa 
promesse faite aux saint-nicolatains : l’extension du 
cimetière ajoute 45 nouveaux emplacements dont 12 
caveaux à l’existant.

Montant des travaux : 286 000 € financés par la commune 
à hauteur de 164 703 € et par le Conseil départemental de 
Haute-Savoie à hauteur de 121 297 €

ANNÉE 2022

>  Une coulée de boue et de pierres estimée entre 8000 
et 15000 m3 a coupé la route d’accès au village de 
Bionnassay le 1er janvier. Si des coulées se produisent 
régulièrement sur ce secteur, l’envergure de cet 
épisode a conduit à engager des moyens conséquents 
pour évacuer les habitants, dégager la voirie, purger et 
sécuriser la falaise.

Montant de l’opération : 779 197 € TTC, financé à 80% par 
l’Etat et le Département de la Haute-Savoie

>  Propriétaire de tous les bâtiments des écoles, la 
commune en assure tout l’entretien, des travaux 
courants aux opérations d’envergure comme la 
rénovation du groupe scolaire du Fayet. Travaux 
réalisés : désamiantage complet, mise aux normes 
PMR et pose d’un élévateur PMR tous niveaux, 
réalisation d’un préau, remise en couleur des façades 
périscolaire, agrandissement des salles de motricité et 
de sieste, pose de stores extérieurs, amélioration des 
accès et de la sécurité et travaux complémentaires de 
réfection de toiture.

Montant des travaux : 2 234 907,41 €, dont subvention 
du département de la Haute-Savoie de 79 631 € et 
de la Caisse d’Allocation Familiale de la Haute-Savoie 
(périscolaire) 126 000 €

ANNÉE 2023

>  Le monumental escalier de la patinoire a été rénové 
dans un double souci esthétique et de sécurité. Construit 
selon des normes aujourd’hui dépassées, il était dans un 
état de dégradation avancé.

Montant des travaux : 151 893 € TTC

ANNÉE 2024

>  Le chantier de rénovation de la mairie engagé en 
2023 a été livré en intégralité en 2024, les travaux les 
plus visibles consistant dans la réfection de la toiture 
du bâtiment, dans le respect des prescriptions de 
l’Architecte des Bâtiments de France.

Montant des travaux : > 635 908,96 €TTC, soit 529 924,13 € HT, 
 dont 441 144,55 € HT pour le lot couverture, avec le soutien 
financier de l’État à hauteur de 110 379 € au titre du « Fond 
vert - Mesure rénovation énergétique des bâtiments publics 
» et du département de la Haute-Savoie au titre du Contrat 
Départemental d’Avenir et de Solidarité 2023) à hauteur de 
106 950 € TTC

NOS LABELS

> Vi lle prudente

>  Fleur d’or

>  Ville fleurie 4 fleurs avec 
la Fleur d’or obtenue du 
2024

 2021    LIVRAISON DU  
NOUVEAU CENTRE  
TECHNIQUE MUNICIPAL

 2022    SÉCURISATION DE LA FALAISE  
DE BIONNASSAY

 2022    RÉNOVATION DU GROUPE  
SCOLAIRE DU FAYET  2024    RÉFECTION DE LA MAIRIE

LA COMMUNE ENTRETIENT SON PATRIMOINE, REÇU EN HÉRITAGE ET QU’ELLE 
TRANSMETTRA À SON TOUR. LES INVESTISSEMENTS FONT L’OBJET D’UNE 
PROGRAMMATION ANNUELLE VOIRE PLURIANNUELLE VALIDÉE EN CONSEIL MUNICIPAL, 
À LAQUELLE PEUVENT S’AJOUTER DES OPÉRATIONS IMPRÉVUES, COMME LA 
SÉCURISATION DE BIONNASSAY SUITE À L’ÉBOULEMENT DE LA FALAISE EN 2022.

UNE COMMUNE ENTRETENUE 
ET SÉCURISÉE POUR TOUS
ce sont aussi des travaux 
engagés sur toute la durée du 
mandat pour le confort de tous :

>  sécurisation des cheminements 
piétons, respectant les mesures 
réglementaires d’accessibilité 
PMR (largeur >1,40m) et la pose 
de barrières de sécurité,

>  création du parking du stade au 
Fayet (200 places gratuites)

>  entretien de propreté des 
voiries et leur déneigement,

>  réfection des enrobés,

>  aide au ravalement des façades 
pour les propriétaires,

>  fleurissement.

>  restructuration du Groupe 
scolaire du Fayet :  
2 234 907,41 €

>  Centre technique 
municipal :  
1 773 353,53 € TTC

>  Rénovation de la mairie : 
635 909 € TTC

>  Réfection des enrobés 
250 000€TTC/an en 
moyenne

NOS INVESTISSEMENTS

RÉNOVATION ÉCOLE FAYET

RÉFECTION DE LA TOITURE DE LA MAIRIE
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Consommations énergétiques : 
faire plus pour consommer moins

N/43 ÉTÉ 2025

Avec les années, les infrastructures 
vieillissent et il devient nécessaire 
d’améliorer la performance énergétique 
des bâtiments :

>  à la patinoire, toutes les ampoules 
ont été remplacées par des leds : 
dans le hall d’entrée et les vestiaires 
(2020-2021), sur la piste de la 
patinoire (2021) et celle de curling 
(2022).

>  à la piscine, dans la continuité du 
passage en leds des vestiaires et 
annexes en 2018, les 18 projecteurs 
du bassin ont basculé en leds en 
2020, les 10 lampes subaquatiques 
en 2021.

>  au minigolf, une horloge a été mise en 
place en 2019 pour réguler l’éclairage 
du parcours.

>  au tennis, les toilettes du club house 
ont été équipées d’une minuterie

>  à la mairie, les travaux engagés en 
2024, notamment en matière de 
remise aux normes et d’isolation 
doivent permettre de gagner 42,7 % 
d’énergie primaire et 32 % d’énergie 
finale.

Quand c’est possible, la commune 
installe sur ses bâtiments des 
dispositifs de production d’énergie 
solaire ou photovoltaïque :

>  sur le toit de la patinoire, l’installation 
de panneaux photovoltaïques 
supplémentaires en 2024 permet de 
produire 75 240 Kwh/an en plus des 
220 Mwh/an existants,

>  au parking du stade au Fayet, 
l’installation d’ombrières en 2025 
permet d’envisager une production 
moyenne annuelle d’environ  
800 Mwh/an.

Pour mémoire, 62 % de la production 
de l’eau chaude sanitaire de la piscine 
est issue du solaire thermique.

Enfin, la commune compte sur 
son territoire plusieurs centrales 
hydroélectriques dont la production 
n’est pas anecdotique pour le territoire :

>  centrale de Bionnay : production 
moyenne de 11 GWh/an (= 
consommation électrique de 4700 
habitants) soit une contribution 
au territoire de 538 T de CO2 
économisé/an,

>  centrale de Miage : production 
annuelle estimée de 9 060 Mwh/
an (= consommation électrique de 
4400 habitants) soit une contribution 
au territoire de 525 T de CO2 
économisés/an,

>  centrale du Fayet : production 
moyenne de 50 GWh/an (= 
consommation électrique de 20000 
habitants) soit une contribution 
au territoire de 2480 T de CO2 
économisés/an,

>  centrale de Rateaux : production 
moyenne de 20 GWh/an (= 
consommation électrique de 9000 
habitants) soit une contribution 
au territoire de 1033 T de CO2 
économisé/an.

A L’ÉCHELLE D’UNE COLLECTIVITÉ, LES CONSOMMATIONS ÉNERGÉTIQUES SONT UN POSTE 
NÉCESSAIRE ET LOURD. L’ÉQUIPE MUNICIPALE A ENGAGÉ DES TRAVAUX D’AMÉLIORATION DE 
SES RÉSEAUX D’APPROVISIONNEMENT. SOUVENT PEU VISIBLES, ILS ONT UN IMPACT CLÉ EN 
TERMES FINANCIERS, DE SÉCURISATION ET DE SOBRIÉTÉ ÉNERGÉTIQUE POUR LE TERRITOIRE.

UNE COMMUNE ENTRETENUE ET SÉCURISÉE 
POUR TOUS
ce sont aussi des travaux engagés à l’année pour 
entretenir et moderniser les réseaux communaux :

>  passage aux leds de l’éclairage public,

>  développement du réseau des caméras de protection,

>  modernisation des réseaux d’eau et d’assainissement,

>  enfouissement des lignes électriques aériennes.

PANNEAUX SOLAIRES SUR LE TOIT DE LA PATINOIRE CHANTIER DE LA CENTRALE HYDROÉLECTRIQUE  

DE MIAGE, QUI SE TERMINE EN 2025

 DOSSIER :   UNE COMMUNE EN MOUVEMENT / N/43 ÉTÉ 2025
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Mobilité : l’innovation  
au service du territoire

INFRASTRUCTURES

NOS ENGAGEMENTS

>  60 millions d’euros pour le 
Tramway du Mont-Blanc

>  Projet d’ascenseur valléen

>  Projet d’ascenseur à eaux 
usées

>  Restructuration du parc 
thermal

>  Un équipement multisports 
au Fayet

Une même année, deux ascenseurs en 
service à l’année. Impossible pourtant 
de les confondre tant ils répondent à 
des usages distincts : lenteur et lien 
social pour l’ascenseur des Thermes, 
1er ascenseur à eaux usées de France, 
rapidité et performance pour le 
Valléen, transport collectif par câble 
innovant. Ensemble, ils constituent 
la colonne vertébrale d’une nouvelle 
vision de la mobilité sur le territoire.

L’enjeu ? Relier les différents étages 
de la commune, dans une logique 
intra-urbaine pour l’ascenseur des 
Thermes. Interconnecter le transport 
public décarboné qu’est le Valléen avec 
l’ensemble du réseau de transports 
de la vallée : en reliant la gare SNCF du 
Fayet au centre-bourg en 5 minutes, il 
fait de « Saint-Gervais Mont Blanc » 
l’unique commune de montagne 
française offrant un accès quotidien 
en télécabine depuis les grands axes 
ferroviaires français et européens.

L’ascenseur des Thermes et le Valléen 
ont une portée structurante et 
dépassent largement le cadre local 
dans lequel ils s’inscrivent :

>  ils ont mobilisé des savoir-faire 
industriels nationaux, régionaux et 
locaux,

>  ils ont bénéficié du soutien financier 
du département de la Haute-Savoie, 
de la région Auvergne Rhône-Alpes, 
de l’Etat, de l’Europe,

>  ils ont été récompensés par des 
prix nationaux, reconnaissance 
indépendante de leur caractère 
innovant et d’intérêt général.

Montant des investissements

>  Ascenseur des Thermes : 6 123 000€ 
supportés par la commune de Saint-
Gervais 2,013 M€ et portage de TVA 
1,02 M€, le département de la Haute-
Savoie 1,5 M€, la région Auvergne-
Rhône-Alpes 1 M€, le fonds européen 
Feder 389 000€, l’État-Plan Avenir 
Montagne 200 000€

>  Valléen (+ alpin) : 45M€ supportés par 
le département de la Haute Savoie 
21,2M€,la STBMA 13,8 M€, la région 
Auvergne Rhône-Alpes 9 M€ et la 
commune de Saint-Gervais 1 M€

NOS LABELS

>  Prix coup de coeur 
du Grand Prix des 
Maires 2024 RMC BFM, 
catégorie mobilité et 
aménagement Prix 
spécial de l’innovation, 
catégorie mobilités 
décarbonées au Salon 
des Maires 2024

>  Prix Mountain Tourism 
award 2025 d’Alpipro, 
catégorie montagne zéro 
carbone pour l’ensemble 
de sa politique de 
mobilité

 AOÛT 2023 À JUIN 2024   CHANTIER 
DE L’ASCENSEUR DES THERMES

 3 AOÛT 2024    INAUGURATION  
DE L’ASCENSEUR DES THERMES

 JUIN 2023 À AOÛT 2024     
CHANTIER DU VALLÉEN

 6 SEPTEMBRE 2024    INAUGURATION 
DU VALLÉEN

2024 A ÉTÉ UNE ANNÉE CHARNIÈRE : SERVICE À L’ANNÉE POUR 2 LIGNES DU RÉSEAU 
COMMUNAL FACILIBUS ET MISE EN SERVICE DE L’ASCENSEUR DES THERMES ET DU 
VALLÉEN. UN ABOUTISSEMENT POUR LA POLITIQUE MOBILITÉ PORTÉE DE LONGUE 
DATE PAR JEAN-MARC PEILLEX.

Retrouvez les projets mobilité 
en détail dans le hors-série 

«Vivre à Saint-
Gervais. la mobilité 

au service de la 
qualité de vie». 

Disponible en mairie et sur  
www.saint-gervais.com 

et distribué avec ce numéro

>  Valléen • 45 M€ TTC

>  Ascenseur des Thermes 
6 130 000 € TTC

>  Réseau communal Facilibus 
1M€/an

>  Restructuration du parc 
thermal • > 1 343 609,48 €TTC 
soit 1 119 674,57 €HT, avec 
une subvention de l’Etat au 
titre du plan Avenir Montagne 
Investissement 647 993€ et  
un autofinancement par la 
commune 471 681,57€

NOS INVESTISSEMENTS
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Parc Thermal :  
renouer avec l’Histoire
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A la fois lieu de vie et lieu de passage, le parc 
thermal a renoué avec sa vocation et son lustre 
d’antan.

Les travaux d’ampleur ont concerné l’ensemble du 
site :

>  revalorisation de l’entrée du parc avec la 
reconstitution du mur d’enceinte originel,

>  amélioration des cheminements piétons : 
réduction du gabarit de la voirie, sécurisation 
des sentiers piétons, éclairage public et 
vidéoprotection,

>  évolution des parkings avec la réalisation 
d’îlots de 12 places de stationnement sur un 
enrobé perméable facilitant le drainage des 
eaux, bornes de recharge électrique et places 
d’accueil camping-cars,

>  végétalisation du site avec la mise en valeur de 
l’allée de tilleuls et la plantation de massifs.

Montant des travaux : 1 343 609,48 €TTC

Lieu calme en retrait de l’agitation du bourg, 
familial par excellence, le parc thermal est aussi 
doté depuis 2024 de sentiers nature éco-

touristiques plus accessibles, structurés autour 
d’un axe nature & santé, ponctués de belvédères 
et d’aires de pique-nique (projet FORETsport®).

Montant des travaux : 250 318,36 € TTC

Entre 2024 et 2025, la commune a engagé avec 
la Compagnie des Guides Saint-Gervais - Les 
Contamines un vaste programme d’entretien, de 
sécurisation et de développement de ses sites 
d’escalade, notamment du site d’initiation au 
Fayet (voir p17).

LA RÉHABILITATION DES CENTRES-BOURGS DE SAINT-GERVAIS ET DU FAYET EST 
L’UN DES FILS ROUGES DU TRAVAIL DE TERRAIN ENGAGÉ PAR L’ÉQUIPE MUNICIPALE 
AU FIL DES MANDATS. LA MISE EN VALEUR DU PARC THERMAL EN 2024 EST 
L’ABOUTISSEMENT DE CETTE DÉMARCHE AU FAYET.

La réhabilitation du parc thermal traduit 
très concrètement l’engagement de 
l’équipe municipale en faveur de la qualité 
de vie des habitants. Elle accompagne 
aussi la montée en gamme de l’offre des 
Thermes avec une préoccupation clé : que 
les habitants soient toujours les premiers 
à bénéficier des investissements engagés 
pour le territoire.

>  Bien connues des habitants et visiteurs, 
les navettes Facilibus sont devenues en 
septembre 2024 un pilier annuel de la 
mobilité locale : aux navettes saisonnières 
s’ajoutent deux lignes annuelles Facilibus, 
qui s’inscrivent dans le schéma de mobilité 
globale.

Coût du service : 1M€/an

>  Grâce au travail de fond de Jean-
Marc Peillex en tant que conseiller 
départemental depuis 2004, le 

département de la Haute-Savoie 
investit plus de 60 millions d’euros dans 
le Tramway du Mont-Blanc. Le Conseil 
départemental a renouvelé en mai 2020 
la concession attribuée à la Compagnie 
du Tramway du Mont-Blanc pour 15 ans. 
Cet engagement se traduit sur le terrain 
par des travaux de voies et l’achat de 
nouvelles motrices qui contribuent à un 
transport décarboné sur le territoire.

Coût des motrices pour le Département : 
30M€

AMÉLIORER L’OFFRE EXISTANTE

Le nouveau terrain multisport inauguré 
le 24 mai dernier est en accès libre pour 
tous au cœur du parc thermal. Situé à 
proximité du centre sportif et du centre 
de loisirs, ce city stade permet la pratique 
libre du foot, du handball et basket, sur 
une surface clôturée de 24 x 13 m en 
gazon synthétique. Plus qu’un terrain de 
sport, c’est un nouveau lieu de lien social 
au Fayet, accessible pour les saint-
gervolains via l’ascenseur des Thermes. 
Un engagement de mandat tenu par 
l’équipe municipale.

INAUGURATION  
DU TERRAIN 
MULTISPORT

 DOSSIER :   UNE COMMUNE EN MOUVEMENT / N/43 ÉTÉ 2025



 

Valorisation des bâtiments 
historiques

PATRIMOINE

08

NOS ENGAGEMENTS

Donner une nouvelle vie au 
patrimoine existant

TRADITION ET MOUVEMENT SONT 
DEPUIS 2001 LES DEUX POINTS 
FORTS DE LA POLITIQUE DE 
VALORISATION DU PATRIMOINE : 
SAINT-GERVAIS FAIT LE CHOIX 
DE PARTIR DU PATRIMOINE 
TRANSMIS PAR NOS ANCIENS POUR 
CONSTRUIRE LE PATRIMOINE QUE 
NOUS LÈGUERONS À NOTRE TOUR. 
Gabriel Grandjacques revient sur la démarche 
portée par Saint-Gervais. « Une fois notre 
volonté affirmée, nous avons priorisé nos 
différents patrimoines : le bâti traditionnel de 
nos centres (le bourg, le Fayet, St-Nicolas), 
les deux églises baroques, les maisons fortes, 
les 14 chapelles et tout le petit patrimoine 
privé. Pour cela nous avons travaillé avec 
l’association locale de Patrimoine, St-Gervais-
Patrimoine-Vivant créée pour sauvegarder la 
maison forte de Hautetour. »

Sur ce mandat, la démarche s’est 
traduite par :

>  le lancement du plan pluriannuel 
de restauration de 5 chapelles en 
rive gauche en 2021-2022 : Cupelin, 
Champoutant, Gollet, la Combe et 
Véroce

>  la rénovation du presbytère  
en 2022 : la prolongation du projet 
Itineras engagé pour la restauration 
de l’église du bourg de Saint-Gervais 
(2015-2016) a permis de donner 
naissance à La Cure, nouveau pôle 
culturel en plein coeur du bourg de 
Saint-Gervais, comprenant des 
réserves, une bibliothèque, un espace 
d’exposition temporaire, des espaces 
d’exposition permanente et deux 
espaces à disposition des associations,

Montant des travaux :  
Bâtiment : autorisation de programme de 
1 597 500 € TTC (programme européen 
Alcotra Itineras Passerelle avec Valgrisenche), 
subvention Feder de 1 418 277 €.

+ Rénovation 2024 des façades et de 
la toiture : 404 487,65€ TTC, avec une 
subvention de 144 789 € de l’État (Dotation 
de Soutien à l’Investissement Local) et un 
autofinancement communal 

>  la restauration en cours des 6 
chapelles anciennes restantes, 
situées en rive droite du Bon Nant 
depuis 2023 : Pratz, Montivon, 
Bionnay, Bionnassay, Champel et la 
Gruvaz.

« La commune est en passe d’avoir 
rénové 13 chapelles de hameau dont 
certaines sont de véritables trésors, 
deux églises paroissiales, 

une grande maison forte, la mise en 
valeur des autres ruines, sans oublier 
la reconstruction de pont de pierre 
à voûte ou de la scierie Chappot 
du 19e en voie de sauvegarde. Un 
cas certainement unique pour une 
commune de notre taille. La défense 
du patrimoine saint-gervolain a été 
sous-tendue par une volonté forte et 
constante qui s’est inscrite dans la durée 
et n’oublie aucun espace du territoire. » 

Dans sa démarche, Saint-Gervais 
peut compter sur un fort engagement 
financier de la Région, du Département, 
de la Drac et des donateurs privés via la 
Fondation du Patrimoine, la Fondation 
Bettencourt-Schuller et des mécènes 
privés.

>  Rénovation de La Cure :

Bâtiment : autorisation de 
programme de 1 597 500 € 
TTC (programme européen 
Alcotra Itineras Passerelle avec 
Valgrisenche), subvention Feder  
de 1 418 277 €.

+ Rénovation 2024 des façades et 
de la toiture : 404 487,65€ TTC, avec 
une subvention de 144 789 € 
de l’État (Dotation de Soutien 
à l’Investissement Local) et un 
autofinancement communal »

>  Chapelles de Véroce, La Combe,  
Le Gollet, Champoutant et Cupelin :  
1 528 527,71 € TTC, avec 
subventions publiques de la 
région AURA (445 876,12 €), 
l’Etat (dotation de Soutien à 
l’Investissement Local 240 940 
€), la Direction Régionale des 
Affaires Culturelles (16 670€), le 
Département de la Haute Savoie 
(254 714 €). Soutiens : mécénat 
fonds de concours (525 055,04 €), 
souscription et dons Fondation du 
Patrimoine (40 537,50 €)

>  Chapelles de Montivon, les Pratz, 
Bionnay, Bionnassay, La Gruvaz 
et Le Champel : > Autorisation de 
programme de 2 356 451,42 €TTC, 
avec prévision de subventions du 
Conseil départemental (250 000 €), 
Région AURA (465 500 €) et 
mécénat fonds de concours  
600 000 €

 2021-2022    RÉNOVATION DES CHAPELLES  
DE CUPELIN, CHAMPOUTANT, GOLLET,  
LA COMBE ET VÉROCE

 AVRIL À DÉCEMBRE 2022    
TRAVAUX DE RÉNOVATION  
DU PRESBYTÈRE

 17 DÉCEMBRE 2022    
INAUGURATION DE LA CURE

 2023    RESTAURATION DES CHAPELLES RIVE 
DROITE DU BON NANT : Pratz, Montivon, Bionnay, 
Bionnassay, Champel et la Gruvaz.

NOS LABELS

>  Villes et pays d’art et 
d’histoire (CCPMB)

>  Label Patrimoine XXe siècle 
pour certains monuments 
dont l’ancien hôtel du Mont 
Joly

>  Label Monuments 
historiques pour le 
patrimoine d’art baroque

NOS INVESTISSEMENTS
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Art contemporain :  
work in progress

CRÉATION

N/43 ÉTÉ 2025

LANCÉ EN 2012 PAR LA COMMUNE DE SAINT-
GERVAIS, ARCHIPEL ART CONTEMPORAIN EST 
UN DISPOSITIF DÉDIÉ À L’ART CONTEMPORAIN 
SUR LE TERRITOIRE.
La programmation annuelle se décline dans différents lieux 
culturels de la commune ayant tous une forte personnalité 
architecturale ou patrimoniale : Pile Pont Expo, la Maison 
forte de Hautetour et le Parc thermal du Fayet (Biennale 
d’art contemporain). Tout au long de l’année, habitants et 
visiteurs sont invités à découvrir la création contemporaine, 
via des expositions temporaires, l’organisation de résidences 
artistiques et la création d’oeuvres originales.

Sur ce mandat, la démarche s’est traduite par :

>  des expositions dans l’espace public « Plein air, parcours 
d’art à ciel ouvert » en 2021 et 2022 (annuel) puis 2024 
(biennale), en alternance avec la biennale Artocène, 
parcours d’expositions et d’installations sur le territoire 
(voir p20-21),

>  une exposition chaque été à Pile Pont Expo, pour faire 
connaître le travail d’un artiste-plasticien. Depuis 
l’ouverture du lieu en 2013, treize artistes se sont 
succédés pour proposer des oeuvres originales, 
numériques, monumentales, immersives, sonores : Mathieu 
Pilaud en 2020, Anne-Sophie Emard en 2021, Benoît 
Billotte en 2022, Noémie Goudal en 2023, Florian de la 
Salle en 2024 et Hugo Sernavin cet été (voir p20-21),

>  l’ouverture d’un centre d’interprétation des oeuvres du 
père Kim En Joong à La Cure en 2022.

La création d’une plateforme inédite dédiée à l’art urbain a émergé en 2017 avec 2KM3, contraction de 2 000m3, le 
volume d’un étage du parking du centre-bourg de Saint-Gervais, habillé d’une oeuvre originale par des artistes du 
street art. Cette première initiative d’ampleur a posé les bases d’un parcours d’art contemporain dans la ville, que la 
commune déploie sans relâche, pour insuffler l’art dans la vie quotidienne des habitants. Le second «acte» a été en 2018 
la réalisation de fresques à la piscine, dans les gares des remontées mécaniques et sur le mur de la poste.

Sur le mandat, 2KM3 s’est décliné en plusieurs actes :

>  la réalisation d’une fresque murale monumentale sur le thème du ski, derrière les bureaux de l’office de tourisme en 
2020 (acte III),

>  la réalisation de 20 passages piétons du centre-ville de Saint-Gervais en 2023 (acte IV),

>  la réalisation de 10 passages piétons au Fayet en 2024 (acte V),

NOS ENGAGEMENTS

Créer le patrimoine de 
demain

>  Programmation annuelle 
Archipel Art contemporain, 
création d’un centre 
d’interprétation des oeuvres 
et vitraux du père Kim En 
Joong à La Cure

>  Développement de 2KM3 
(art urbain)

NOS RÉSULTATS

 CHAQUE ÉTÉ DEPUIS 2020    
EXPO PILE PONT ET 
PROGRAMMATION ARCHIPEL ART 
CONTEMPORAIN À HAUTETOUR

 DÉCEMBRE 2022  OUVERTURE 
DU CENTRE D’INTERPRÉTATION 
des œuvres du père Kim

 2020    FRESQUE MURALE 
derrière les bureaux de l’OT.

 ÉTÉ 2022    PLEIN AIR,  
parcours d’art à ciel ouvert

 ÉTÉ 2021    PLEIN AIR,  
parcours d’art à ciel ouvert

 2024    PLEIN AIR,  
parcours d’art à ciel ouvert 
(biennale)

 ÉTÉ 2025    BIENNALE 
ARTOCÈNE

 ÉTÉ 2023    PASSAGES  
PIÉTONS du bourg  
de Saint-Gervais

 AUTOMNE 2024     
PASSAGES PIÉTONS  
du bourg du Fayet

Art urbain : 
à ciel ouvert

 DOSSIER :   UNE COMMUNE EN MOUVEMENT / N/43 ÉTÉ 2025
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Inaugurée en février 2025, la 
nouvelle scénographie de la 
maison forte de Hautetour 
met en lumière l’histoire de la 
Compagnie des guides de Saint-
Gervais depuis le milieu du 19e 
siècle, à travers des objets issus 
de dons de particuliers depuis 
2012 et des récents achats 
de la commune : l’exposition 
permanente plonge dans 
l’histoire d’ascensions mythiques 
à travers estampes, objets 
techniques et témoignages.

Ouvert au public en 2010, 
le musée d’art sacré de 

Saint-Nicolas-de-Véroce 
bénéficiera lui aussi d’une 
nouvelle scénographie en 2025-
2026. Repenser le parcours 
d’exposition permettra 
de mettre l’accent sur la 
présentation du Trésor de 
Saint-Nicolas et la richesse de 
l’art baroque en Haute-savoie, 
en donnant plus de place aux 
expositions temporaires et à 
l’accueil. 

La refonte du Sentier du 
baroque a été réalisée en 
2024-2025 avec la CCPMB et 
les communes concernées.

 

Politique culturelle : 
patrimoine vivant

CULTURE

10

NOS ENGAGEMENTS

>  Une ville où il fait bon vivre à 
l’année

>  Donner à la culture et 
au patrimoine une place 
importante dans la vie 
quotidienne

ACQUISITIONS ET RESTAURATION

EXPOSITIONS PERMANENTES ET SCÉNOGRAPHIE

ACQUISITIONS, RESTAURATION 
ET CONSERVATION FONT 
PARTIE DES MISSIONS CLÉS DES 
MUSÉES. 
Un poste de chargé d’inventaire a été 
créé en 2020 pour assurer le suivi des 
collections des musées saint-gervolains. 
Le service Culture de la commune dispose 
d’un budget annuel d’acquisitions (5000€) 
et de restauration d’objets (10000€) pour 
les collections de tous les musées (de l’art 
sacré à l’art contemporain), établi selon 
le degré d’urgence et la programmation 
à venir des expositions, en complément 
des restaurations de bâtiments et des 
chapelles.

La politique d’acquisition est surtout 
tournée vers l’art contemporain, via des 
achats auprès des artistes en résidence, en 
lien avec le parcours permanent. Directrice du 
service Culture, Emma Legrand explique :  
« nous effectuons régulièrement des achats 
d’objets pour nos expositions permanentes, 
via des particuliers ou des maisons de vente. 
Nous avons aussi acquis des peintures de la 
collection de M. Ferrari autour de l’iconographie 
de montagne. Nous recevons enfin de nombreux 
dons de particuliers : matériel de montagne, 
archives, livres, le fonds de cartes postales 
Jean-Paul Gay en 2012 et des prêts longue 
durée de la Compagnie des guides de Saint-
Gervais et Courmayeur. »

NOS LABELS

>  Villes et pays d’art et 
d’histoire (CCPMB)

>  Création de 2 postes au 
service Culture : chargé 
d’inventaire et médiation

>  Développement des 
médiations auprès du grand 
public et des scolaires du 
territoire

>  Nouvelle scénographie de la 
Maison forte de Hautetour 
(2025)

>  Nouvelle scénographie du 
Musée d’art sacré de Saint-
Nicolas-de-Véroce (2025-
2026)

>  Acquisitions annuelles pour 
les collections de la commune

NOS RÉSULTATS

LA FRÉQUENTATION  
DES MUSÉES  

DE LA COMMUNE  
EST PASSÉE DE  

7865 ENTRÉES  
EN 2020 À  

9029 EN 2024,  

SOIT +14%

 2020    DONS DE PHOTOGRAPHIES  
DE MONTAGNE PAR MADAME LENOIR

 2022    ACQUISITIONS ACQUISITIONS DES 
COLLECTIONS POUR LA CURE : de la collection beaux-arts 
de Bernard Ferrari et d’oeuvres originales du père Kim

 2024    DON DE LA COLLECTION 
D’ART ABORIGÈNE de Laurence et 
Jean-Pierre Courcol

 FÉVRIER 2025    NOUVELLE 

SCÉNOGRAPHIE à la Maison forte 
de Hautetour

 FIN 2025    NOUVELLE 
SCÉNOGRAPHIE au Musée  
d’arts sacrés
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La culture en partage

Vie locale :  
habiter le territoire

N/43 ÉTÉ 2025

ENFANCE : S’ÉVEILLER  
AU MONDE

AÎNÉS : PARTAGER DES 
MOMENTS DE VIE

La médiation muséale s’est beaucoup 
développée auprès des scolaires :

>  accueil gratuit pour les élèves de 
primaire de Saint-Gervais (prise en 
charge par la commune),

>  dispositif « Chemin de la culture » 
pour les collégiens, financé par le 
département de la Haute-Savoie,

>  dispositif « Passeur de culture » pour 
les lycéens, financé par la Région, 
essentiellement en collaboration avec 
le lycée du Mont-Blanc.

Depuis 2020, un poste affecté 
à la médiation des musées et en 
bibliothèque a été créé en plus de 
la médiatrice déjà en poste pour la 
médiation en bibliothèque.

Parallèlement, l’équipe travaille aussi 
en collaboration avec les guides du 
patrimoine Savoie Mont-Blanc pour 
assurer des visites régulières auprès 
du grand public et répondre aux 
sollicitations des groupes.

Côté grand public, il faut souligner le 
succès grandissant des conférences, les 
partenariats locaux développés dans le 
cadre des Journées Européennes du 
Patrimoine ou encore le développement 
de nouvelles offres dans le cadre des 
Escapades baroques dans les Alpes.

La bibliothèque accueille tous les publics : 
résidents de Saint-Gervais et des 
communes environnantes, résidents 
de l’Ehpad, scolaires, curistes, touristes, 
saisonniers... avec un tarif unique quel 
que soit le lieu de résidence. 

Depuis 2020, l’offre est en croissance :

+11,31 % de documents 
imprimés (32279 ouvrages empruntés)

+2% d’emprunteurs actifs,  

                                      soit 2172

L’évolution clé concerne l’élargissement 
et la diversification de l’offre des 
animations proposées aux différentes 
catégories d’usagers : heures du conte 
pour les bébés, ateliers numériques, 
séances de jeux de société, escape 
games, club manga, projections de 
films documentaires en présence des 
réalisateurs, ateliers participatifs...

La collectivité prend en charge la majorité du coût des berceaux en crèche 
(chiffres 2025) :

9 683,90 € / an et par enfant en micro crèche, 11 515,71 € / an et par 
enfant en multi-accueil, 7 281,99 € / an et par enfant en crèche familiale.

La municipalité accompagne aussi la scolarité des élèves, soit un coût annuel 
moyen / enfant de 1 081,83 € en maternelle et primaire. Des forfaits sont 
allouées aux écoles : 78 €/élève en élémentaire, 84 €/élève en maternelle,  
103 €/élève en classe unique.

Côté restauration scolaire, les familles paient 4,30€/repas pour un coût de 
revient de 10,72€. La municipalité offre 1 repas par mois si le nombre de repas 
du mois est compris entre 8 et 15, 2 si l’élève est inscrit à plus de 15 repas/mois.

Chaque année, le pôle Vie locale organise des temps conviviaux pour les aînés 
de la commune :

>  sortie de printemps (+ 65 ans),

>  goûters de saison printemps/automne (+ 70 ans),

>  repas de Noël (+ 75 ans),

>  colis de Noël (+ 80 ans).

CONSEIL MUNICIPAL DES 
ENFANTS : FAIRE GRANDIR  
LA CITOYENNETÉ

Chaque année, le Conseil 
municipal des enfants 
éveille à la citoyenneté 
les élèves de CM1-CM2 
de la commune élus par 
leurs pairs. Rencontre 
avec le maire, visite des 
services de la commune, 
participation aux temps 

forts de la commune... Point d’orgue de leur mandat, la présentation 
de leur projet en fin d’année scolaire :

>  2021-2022 : éducation aux médias dans les coulisses du festival 
Mont-Blanc d’humour,

>  2022-2023 : brochure de valorisation du patrimoine de la commune 
« à hauteur d’enfant »

>  2023-2024 : enquête sur la citoyenneté au quotidien (en montagne, 
à la maison, à l’école)

>  2024-2025 : découverte de l’ADN thermal de la commune et 
réalisation d’une chasse au trésor le 25 juin dernier dans le Parc 
thermal.

Ludique, engagé et fédérateur : un éveil sensible à la démocratie locale !

RDV CULTURELS : 
TOUTE L’ANNÉE !

La dynamique culturelle est en perpétuelle 
évolution : être vivante, c’est le propre de la 
culture ! Si le mandat a vu la fin de l’aventure 
du festival Mont-Blanc d’humour après 4 
décennies, d’autres événements sont nés ou 
ont pris de l’ampleur : Alpi Hours (voir p20-21), 
une version saint-gervolaine de La Fête des 
Lumières de Lyon, Théâtre dans les alpages. 
Rencontres Musique et Patrimoine au Mont-
Blanc, Festival du baroque... organisés par des 
associations.

En parallèle, l’École de musique de Saint-
Gervais, en lien avec l’harmonie municipale, 
programme des concerts et des masterclasses 
pour les élèves des écoles et le public local.

Enfin, malgré la baisse des dotations de 
l’Etat, Saint-Gervais (sport et culture) n’a pas 
réduit son soutien aux associations locales, 
bénéficiaires de plus de 620000€ par an. Un 
engagement concret pour créer de la vie et de 
l’animation à l’année, dans tous les hameaux.

 FIN 2025    NOUVELLE 
SCÉNOGRAPHIE au Musée  
d’arts sacrés

 DOSSIER :   UNE COMMUNE EN MOUVEMENT / N/43 ÉTÉ 2025



12

 

Vivre dans une commune 
de montagne

IDENTITÉ LOCALE

12

NOS ENGAGEMENTS

>  Poursuivre un 
développement raisonnable 
et harmonieux

>  Aider les propriétaires à 
valoriser le petit patrimoine 
local

>  Conforter l’alpagisme et 
l’agriculture

>  Améliorer l’exploitation 
forestière

PATRIMOINE 
VERNACULAIRE : 
LE SENS DU DÉTAIL

RESSOURCE 
FORESTIÈRE : 
RACINES LOCALES

RÉNOVATION DU 
REFUGE DU MONT-
JOLY : 100 ANS !

ALPAGISME ET 
PASTORALISME : 
LOIN DU FOLKLORE

Outre la rénovation des bâtiments historiques 
communaux, la municipalité veille au patrimoine 
vernaculaire (éparons, bassins, fours à pain...) qui 
constitue une richesse patrimoniale « du quotidien » 
– même s’il est du ressort des particuliers et non de 
la collectivité.

En 2020-2021, le CAUE74 et l’architecte du 
patrimoine ont mené un inventaire et une étude 
sur tout le territoire. Saint-Gervais a publié un 
guide « Restauration et valorisation du patrimoine 
vernaculaire » pour accompagner les propriétaires. 
Adjoint en charge de la culture et du patrimoine, 
Gabriel Grandjacques explique : « nous offrons à tous 
les particuliers la possibilité de restaurer le patrimoine 
vernaculaire en donnant un label, sous l’égide de la 
Fondation du Patrimoine qui permet de défiscaliser 
leurs travaux. La commune accorde aussi une 
subvention à tous ceux qui obtiennent ce label. »

Saint-Gervais mène une politique volontariste d’achat 
des forêts aux particuliers afin de permettre des 
opérations de remembrement pour permettre une 
meilleure gestion et leur exploitation. Les communes 
des Houches, Passy et Saint-Gervais ont inauguré en 
juillet 2023 la route forestière reliant le Châtelard au Col 
de Voza. L’enjeu : faciliter la gestion forestière et l’accès 
en cas d’incident (incendie, tempête, éboulement…). La 
commune fournit aussi des bois communaux dans le 
cadre de la rénovation des chapelles.

La commune conforte l’agriculture de montagne en 
redynamisant l’activité pastorale et la vie dans les 
alpages, via diverses initiatives :

>  renouveau des bâtiments des alpages de Joux et de 
la Pierre du Déjeuner à l’été 2021,

>  accroissement de l’approvisionnement en eau à 
l’alpage du Truc en 2022 pour soutenir l’activité de 
l’exploitant,

>  consolidation des chalets d’alpage de l’annexe de 
l’Avenaz, de la chèvrerie de la Grand’Montaz et du 
bâtiment d’alpage du Déchappieux en 2024,

>  Création d’une cave d’affinage pour l’Alpage de Joux 
en 2025,

>  soutien financier annuel aux exploitations agricoles du 
territoire.

La commune a rénové cette année le refuge du Mont-
Joly, pour gagner en confort et mettre le bâtiment 
aux normes : peintures, réfection des extérieurs, 
renouvellement des huisseries. Le refuge aura fière 
allure pour fêter son centenaire le week-end du 15/08.

Montant des travaux : 51752,99€ TTC

NOS LABELS

>  Label Patrimoine 
remarquable

>  Apicité

>  Fleur d’or

 2020-2021    INVENTAIRE DU CAUE74 
sur le petit patrimoine vernaculaire saint-
gervolain

 31 JUILLET 2021    INAUGURATION  
DES ALPAGES DE JOUX 
ET DE LA PIERRE DU DÉJEUNER

 7 JUILLET 2023   INAUGURATION DE 
LA ROUTE FORESTIÈRE  RELIANT LE 
CHÂTELARD AU COL DE VOZA

 ÉTÉ 2025    INAUGURATION 
DU REFUGE  RÉNOVÉ 
DU MONT-JOLY

 2022    NOUVEL APPROVISIONNEMENT
EN EAU À L’ALPAGE DU TRUC

 ANNÉE 2024    CONSOLIDATION DES CHALETS 
D’ALPAGE DE L’AVENAZ, GRAND’MONTAZ ET 
DÉCHAPPIEUX

>  Travaux de conservation et 
amélioration des bâtiments 
d’alpage et d’entretien des 
zones de pâturage sur le 
mandat (UP de Joux, Pierre 
du déjeuner, L’Avenaz, 
Grand’Montaz, Déchappieux, 
Miage, l’Are, Le Truc, Charme, 
Prarion, Col de Voza, 
Champel) 
1 670 000 €HT, avec une 
subvention du département 
de la Haute-Savoie à hauteur 
de 60 %

>  Édition du Guide de 
restauration du petit 
patrimoine vernaculaire

>  Soutien annuel à la Foire 
agricole

REVALORISATION DE LA SCIERIE CHAPPOT EN 2025

NOS INVESTISSEMENTS
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INFRASTRUCTURES 
COMMUNALES : GRAND 
TERRAIN DE JEU

SOUTIEN AUX 
ATHLÈTES : ÉTOILES 
MONTANTES

Amateurs et pros, 
même combat !

SPORTS

N/43 ÉTÉ 2025

SAINT-GERVAIS INVESTIT RÉGULIÈREMENT 
POUR PROPOSER DES ÉQUIPEMENTS 
SPORTIFS AU PLUS GRAND NOMBRE.
A la plaine des Pratz, la commune a réalisé en 2021 des 
équipements urbains (skate-park, pump-track, bike park et 
terrain de foot) avec une ambition : consolider l’offre de loisir 
jeunesse. Côté Mont d’Arbois, une nouvelle  piste VTT, «La 
Valléenne», a vu le jour début juillet 2025 entre le Bettex et le 
parc thermal. Réservée aux VTT, VAE et FTT (fauteuils tout 
terrain), la piste de descente «La Valléenne» s’inscrit dans le 
développement de l’offre d’activités nature. Une piste de 
difficulté « rouge », prévue pour les cyclistes expérimentés, 
et dont certains tronçons sont partagés avec les piétons et 
exploitants agricoles. Soyez vigilants !

Montant des travaux : autorisation de programme évaluée 
à 200 000 €, subventions du Département et de la Région 
AURA en attente

Champion d’Europe et de France en junior, vainqueur de 
la Coupe du monde 2024 E-enduro open à Belwald en 
catégorie « élite homme », Erwan Bibollet s’entraîne depuis des 
années sur les sentiers de Saint-Gervais. « La commune est 
à mes côtés depuis mes débuts : soutien financier, visibilité, 
formation à ma carrière pro...

C’est à l’âge de 17 ans que j’ai vraiment découvert et exploré 
le potentiel du territoire. J’ai testé La Valléenne avant son 
ouverture au public : des parties en racines dans le haut, une 
fin plus toboggan, la piste est super ludique !

DEPUIS 2001, LA COMMUNE SOUTIENT 
SES JEUNES SPORTIFS AVEC UN 
ACCOMPAGNEMENT À LA HAUTEUR DE 
LEURS AMBITIONS.
Chaque année, ils signent un contrat pour les aider à viser 
plus haut : dotation annuelle en équipement Helly Hansen 
pour tous, abonnement offert aux infrastructures de 
la commune (tennis, piscine avec un accès à l’espace 
détente et patinoire), accès à la salle de musculation 
Enjoy Fitness offert, accès aux Bains du Mont-Blanc et 
produits dermo-cosmétiques offerts par les Thermes 
de Saint-Gervais, prise en charge conséquente sur 
l’abonnement à la salle d’escalade au Topo).

Sur ce mandat, la commune a accru son soutien, passant 
de 11 à 19 athlètes, toutes disciplines confondues. Saint-
Gervais est fière de ses champions et leur renouvelle ses 
fécilitations :

>  snowboardcross : Loan Bozzolo

>  ski : Elie Abbé, Jules Cambier, Louis Nagat et Tristan 
Serre (alpin), Beatrix et Romilly Broad (bosses), Abel 
Clévy (saut), Yan Viallet (freeride), César Beauvais et 
Jules Lafoux (biathlon), Raphaël Marrel (fond), Lilian 
Borga (télémark)

>  danse sur glace : Ambre Perrier (danse sur glace)

>  trail : Jules Mongellaz, Kevin et Stephen Roux

>  VTT : Erwan Bibollet (enduro et descente)

>  escalade : Iliya Philipps.

NOS ENGAGEMENTS

>  Des équipements 
sportifs pour répondre à 
tous les besoins

>  Un équipement 
multisport au Fayet

>  Des sportifs à l’image et 
fiers de leur commune

>  Sans associations, pas 
d’équipements vivants

>  Infrastructures urbaines : 
Plaine des Pratz

>  Soutien annuel aux 
athlètes et aux 
association locales

NOS RÉSULTATS

 PRINTEMPS 2021    
INFRASTRUCTURES URBAINES  
PLAINE DES PRATZ

 2024-2025    RÉFECTION 

DES 5 SITES D’ESCALADE

 JUILLET 2025     
NOUVELLE PISTE VTT  
LE BETTEX > parc thermal

 MARS 2025    LOAN BOZZOLO, 

champion du monde sur l’épreuve 
mixte et vice-champion du monde 
en individuel

Montant 
global

Partenariats 
d’image

Sportif de 
haut niveau

2020 22180€ 11 athlètes /

2021 30290€ 14 athlètes /

2022 50680€ 9 athlètes 8

2023 60904,50€ 8 9

2024 65730€ 11 11

2025 45250€  
au 16/05

11 8

ENVELOPPE FINANCIÈRE DU SOUTIEN  
AUX ATHLÈTES SUR 2020-2025

CÉRÉMONIE DE CÉLÉBRATION DES TITRES DE LOAN BOZZOLO, 

AVRIL 2025

SOUTIEN AUX ASSOCIATIONS 
LOCALES
A quoi bon de belles infrastructures 
sportives si les associations ne sont pas là 
pour les faire vivre ? La commune soutient 
les associations sportives, vitrine du bien-
vivre à Saint-Gervais : hockey, danse sur 
glace, ski-clubs, curling, ski scolaire à la MJC...

Rudy Goy, président du Hockey-club Mont-
Blanc explique : « nous étions le Petit Poucet 
de la D1, avec un budget qui nous permettait 
difficilement de continuer à exister... Pour 
accompagner la professionnalisation de 
l’équipe, la commune a validé en 2024 une 
hausse de 30 % de notre subvention. Nous 
travaillons dans la confiance. »

 DOSSIER :   UNE COMMUNE EN MOUVEMENT / N/43 ÉTÉ 2025
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Destination 4 saisons

ATTRACTIVITÉ

14

NOS ENGAGEMENTS

Le tourisme au service des 
habitants : développer à 
Saint-Gervais un tourisme 
de bien-vivre, quatre saisons, 
créateur de vie et d’activités 
pour les habitants.

>  Accueil du Tour de France

>  Déploiement de la stratégie 
digitale de la destination

>  Création d’une plateforme de 
marque pour promouvoir la 
destination

>  Nouvel actionnaire pour la 
société des Thermes

>  Développement du tourisme 
d’affaires

>  Diversification des clientèles 
étrangères

>  Développement des relations 
presse nationales et 
internationales

>  Développement du tourisme 
d’affaire

>  Essor de la notoriété de la 
destination en France et à 
l’étranger

UNE STRATÉGIE  
DE DIVERSIFICATION PAYANTE

PRÉSENCE DIGITALE : UNE VRAIE 
MONTÉE EN PUISSANCE

CULTURE, PATRIMOINE, SPORTS ET 
ÉVÉNEMENTS, SKI, THERMALISME 
L’ÉQUIPE MUNICIPALE A INITIÉ DÈS 2001 
UNE STRATÉGIE DE DIVERSIFICATION 
TOURISTIQUE. 
Durant le mandat, l’équipe de l’office de tourisme a 
poursuivi la démarche :

>  l’accueil du Tour de France en juillet 2023 a permis 
de valoriser l’offre cyclo sur les marchés espagnols 
et scandinaves,

>  la montée en gamme de l’offre d’hébergements 
sur la commune a été suivie du déploiement d’une 
offre sur le tourisme d’affaires,

>  chaque année, l’équipe de l’OT participe à 
des salons et workshops et accueille sur son 

territoire des tour opérators et journalistes pour 
promouvoir la destination.

Le maire analyse : « l’économie du tourisme a 
laissé la place à celle des loisirs. Contrairement aux 
stations d’altitude, Saint-Gervais a de nombreux 
atouts face à cette profonde mutation. La 
diversification de l’offre se poursuivra, notamment 
avec la proposition d’activités et d’animation au 
printemps. » Egalement en cours : le développement 
d’une offre adaptée aux curistes, dans la lignée du 
repositionnement des Thermes sur le volet soins, 
la promotion de l’activité VTT, suite à la réalisation 
d’une piste dédiée sur le Bettex.

La promotion globale de la destination est 
formalisée depuis fin 2024 dans une stratégie de 
marque, autour d’une promesse « la montagne 
bienfaisante ».

C’est dans le contexte de la crise 
sanitaire que la commune de Saint-
Gervais a réalisé pour la première 
fois des voeux du maire en format 
vidéo. Depuis, le film annuel fait 
recette : 30 000 vues en 2022, 100 
000 en 2023, près de 315 000 vues 
en 2024 et 750 000 en 2025. Temps 
fort attendu, le film des voeux du 
maire est devenu un vrai vecteur de 
communication pour la commune. 
Ou comment faire d’une figure 
imposée un exercice de style et une 
opportunité pour le territoire.

Mis en ligne en novembre 2023, le 
nouveau site internet de Saint-Gervais 
est l’aboutissement d’un an de travail. 
Côté conception, l’équipe a relevé un 
vrai défi technique, avec un double mot 
d’ordre pour les utilisateurs : simplicité 
et harmonisation de l’information.

Montant de la refonte du site 
internet : 71 973,60€

Parallèlement, la commune anime 
sa chaîne Youtube avec des web-
séries thématiques qui contribuent au 
rayonnement du territoire : refuges, 
alpages, restaurants d’altitude...

NOS RÉSULTATS

 16-19 JUILLET 2023     
 ÉTAPE DU TOUR  
DE FRANCE

 27 OCTOBRE 2023     
VISITE D’OLIVIA GRÉGOIRE,  
Ministre du Tourisme.

 NOVEMBRE 2023    
 LANCEMENT DE LA STRATÉGIE  
DIGITALE de la destination

 MARS 2020 

 DÉCEMBRE 2024     
LANCEMENT DE LA  
PLATEFORME DE MARQUE

 NOVEMBRE 2024    L’ORÉAL CÈDE SES 
PARTS À COSPAL, nouvel actionnaire des 
Thermes.

ÉVOLUTION DU TAUX DE REMPLISSAGE 
DES HÔTELS DE SAINT-GERVAIS

30 %

40 %

50 %

60 %

38,20 %

35,10 %

37,30 %

33,60 %
35,50 %

35,80 %
37,80 %

42,40 %

38,30 %

44,00 %

47,80 %

51,90 %

48,40 %

35,30 %

ÉTÉ       HIVER 

BUDGET PRIMITIF  
DE L’OT 2025

 
2 051 300€, 

DONT 1 061 300 
PARTICIPATION DE LA 

COMMUNE (50%), 
600 000€ RECETTES 

ESTIMÉES DE LA TAXE 
DE SÉJOUR, 

240 000€ PRODUITS 
DES SERVICES, 

55000 SUBVENTIONS 
ET 95000€ REDEVANCES

STRATÉGIE 
DIGITALE

 
2,5M PAGES VUES EN 2025

+ 1,1M UTILISATEURS WEB 
SUR L’ANNÉE 2025

+ 21000 UTILISATEURS 
SUR L’APP MOBILE EN 2024

2018 2019 2020 2021 2022 2023 2024

NOS LABELS

>  Qualité Tourisme

>  Station classée de tourisme

>  Accueil Vélo

>  Ville internet 

> Ville à Vélo (3 vélos) 

> Flocon Vert (2 flocons)



15

N/43 ÉTÉ 2025

PARTENARIATS

LE 16 MARS 2024, SAINT-GERVAIS ET YAMANOUCHI AU 
JAPON ONT SIGNÉ UN MÉMORANDUM D’ENTENTE ET 
DE COOPÉRATION MUTUELLE.

Les deux villes partagent les mêmes valeurs, 
notamment la volonté de développer et 
promouvoir un tourisme responsable, respectueux 
de leurs habitants et de leur patrimoine naturel. 
L’objectif : développer les échanges et actions 
conjointes, en lien étroit avec les acteurs locaux 
dans des domaines aussi variés que la culture, 
l’éducation, le tourisme, les sports d’hiver, le 
thermalisme, la gastronomie (voir p22 Quinzaine 
japonaise).

Ce partenariat s’ajoute à l’accord de coopération 
signé avec la ville chinoise de Jiangshan en 2019 
pour développer les échanges autour des activités 
outdoor et de la randonnée pédestre.

L’OBJECTIF : 
DÉVELOPPER 
LES ÉCHANGES 
ET ACTIONS 
CONJOINTES, 
EN LIEN 
ÉTROIT AVEC 
LES ACTEURS 
LOCAUX

NOUVEL ACTIONNAIRE  
AUX THERMES : UNE PAGE SE TOURNE

LE GROUPE L’ORÉAL A 
OFFICIELLEMENT CÉDÉ FIN 2024 
LA TOTALITÉ DES PARTS QU’IL 
DÉTENAIT AU CAPITAL DE LA 
SOCIÉTÉ DES THERMES DE SAINT-
GERVAIS À LA SOCIÉTÉ COSPAL. 
La commune est propriétaire des sources, 
des thermes et de la marque Saint-Gervais 
Mont-Blanc. En revanche, la société des 
Thermes est titulaire de la délégation de 
service public des Thermes engagée pour 
40 ans, jusqu’en 2031. Elle est liée à la 
commune par un contrat de licence avec 
redevance sur les produits vendus.

Le maire revient sur le passage de relais 
entre L’Oréal et le groupe Cospal, mené en 

étroite collaboration avec la commune : 
« je suis reconnaissant au groupe L’Oréal 
pour ses investissements d’envergure : 
nous lui devons le dynamisme insufflé 
aux Thermes et à la marque Saint-
Gervais Mont-Blanc. Plus familial, le 
groupe Cospal a une dimension plus 
proche de celle de Saint-Gervais, tout en 
étant doté d’une vraie connaissance de 
l’activité thermale et de la production de 
produits cosmétiques. » Un changement 
stratégique en phase avec la relance de 
l’activité de soins aux Thermes.

L’équipe municipale remercie Benita 
Cooper, ancienne directrice des Thermes, 
pour son engagement renouvelé au fil  
des ans.

PLANTATION D’UN CERISIER EN PRÉSENCE DU CONSUL  

DU JAPON DE LYON, OSAMU OGATA

 DOSSIER :   UNE COMMUNE EN MOUVEMENT / N/43 ÉTÉ 2025
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Domaine skiable : 
préparer l’avenir

MONTAGNE

16

NOS ENGAGEMENTS

>  150 millions d’euros 
d’investissement sur 30 ans 
pour le domaine skiable

>  Amélioration de la 
gouvernance sur le domaine 
skiable du Prarion

>  Une protection enfin efficace 
pour le Mont-Blanc

>  Parution de l’APHN pour la 
protection du Mont-Blanc

>  Optimisation du montage 
financier du Valléen (public-
privé) avec une participation 
de la commune

>  Modification de la DSP de 
la STBMA pour permettre 
l’adaptation de la délégation 
aux besoins

>  Création du Pass SaintG’Air 
en 2024 pour les habitants et 
travailleurs

NOS RÉSULTATS

 OCTOBRE 2020     
PARUTION DE L’APHN

 JUIN 2023-AOÛT 2024    
CHANTIER DE L’ASCENSEUR 
VALLÉEN

 6 SEPTEMBRE 2024     
 INAUGURATION DU VALLÉEN

 18 JANVIER 2025    
 INAUGURATION DE L’ALPIN

 AVRIL-DÉCEMBRE 2024     
DÉMONTAGE DU DMC  
ET CHANTIER DE L’ALPIN

ENTRE 2020 ET 2025, LE 
DOMAINE SKIABLE DE SAINT-
GERVAIS MONT-BLANC A 
CONNU UNE TRANSFORMATION 
SIGNIFICATIVE, MARQUÉE PAR 
DES INVESTISSEMENTS MAJEURS 
VISANT À MODERNISER SES 
INFRASTRUCTURES, AMÉLIORER 
L’EXPÉRIENCE DES VISITEURS ET 
RENFORCER SON ENGAGEMENT 
EN FAVEUR DU DÉVELOPPEMENT 
DURABLE.

NOS LABELS

>  Flocon Vert

  QUALITÉ 
     de service

  ÉCO-MOBILITÉ 
         et durabilité

  DÉBUTANTS 
     et familles

• Télésiège des Nants : remplacement du télésiège  
2 places par un télésiège débrayable 6 places

• Télésiège des Chattrix : remplacement de l’ancien 
télésiège 2 places par un modèle débrayable  
6 places, avec une attention particulière portée 
à la réduction de l’impact environnemental et 
à l’amélioration de l’accessibilité des skieurs 
débutants.

• Réseau d’enneigement : modernisation régulière 
des équipements de production de neige de 
culture pour sécuriser l’enneigement des pistes.

CONSCIENTE DES DÉFIS 
CONTEMPORAINS, LA 
STBMA, GESTIONNAIRE 
DU DOMAINE SKIABLE, 
VEILLE À CONCILIER 
DÉVELOPPEMENT 
TOURISTIQUE ET 
PRÉSERVATION DES 
ÉCOSYSTÈMES, DANS 
UNE APPROCHE 
COLLABORATIVE, 
CONSTRUITE MAIN 
DANS LA MAIN AVEC LES 
COLLECTIVITÉS LOCALES, 
PARTENAIRES ET USAGERS.

• Télécabines du Valléen et de l’Alpin : 

mise en service de deux nouvelles 
télécabines reliant la gare SNCF du 
Fayet au bourg de Saint-Gervais et 
au domaine skiable, visant à réduire 
le trafic routier de 25 % et les 
émissions de CO2 de 12 à 15 % dans 
la zone.

Avec un tarif attractif de 2,50 € le 
trajet en Valléen, cette télécabine 
s’impose comme un maillon 
essentiel d’une mobilité moderne, 
accessible et responsable, symbole 
d’une transition réussie vers 
un tourisme montagnard plus 
respectueux, plus fluide et plus 
résilient.

• Lac d’altitude de Joux : 

création d’un lac de 35 000 
m³ pour optimiser la neige de 
culture en hiver, réhabiliter un 
alpage historique et développer 
l’agrotourisme.

• Damage : 

renouvellement du parc de 
dameuses par des engins plus 
modernes, permettant une 
réduction des émissions de gaz 
d’échappement. Équipement des 
machines avec un logiciel de mesure 
de l’épaisseur de neige permettant 
un recours raisonné et optimisé à la 
production de neige de culture.

• Espace débutant Marmottons : création d’une 
zone dédiée à l’apprentissage du ski à 1 840 m 
d’altitude

• Parcours Ninja : installation d’un parcours 
d’obstacles sportifs de 70 m à 1 800 m 
d’altitude (tyrolienne, jeux de corde...), accessible 
gratuitement dès 6 ans

• Snowpark : développement des espaces ludiques 
et zones freestyle sur le snowpark du Mont-Joux
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 6 SEPTEMBRE 2024     
 INAUGURATION DU VALLÉEN

 18 JANVIER 2025    
 INAUGURATION DE L’ALPIN

DEPUIS 2003, LES ÉLUS DE SAINT-GERVAIS SONT 
ENGAGÉS SUR LE TERRAIN AVEC LA POLITIQUE « LA 
MONTAGNE À L’ETAT PUR. POUR NE LAISSER DANS 
LA MONTAGNE QUE LA TRACE DE NOS PAS ».
La lutte pour la préservation de l’environnement passe aussi 
par la protection du Mont-Blanc, régulièrement menacé par 
des pressions croissantes liées à la sur-fréquentation et à une 
recrudescence de comportements inadaptés et d’incivilités.

Les échanges engagés fin 2019 entre les maires de Saint-
Gervais-les-Bains et Chamonix et le cabinet de la secrétaire 
d’État à l’Écologie, Emmanuelle Wargonont, ont abouti à la 
signature d’un protocole début 2020.

Lors de sa venue sur le territoire les 12 et 13 février 2020, le 
président de la République Emmanuel Macron a annoncé la 
création d’un arrêté de protection des habitats naturels (APHN) 
sur le site du Mont-Blanc. Celui-ci est paru le 1er octobre 2020, 
aboutissement d’un travail de fond mené par Jean-Marc Peillex 
depuis près de vingt ans. L’APHN définit le cadre global de la 
préservation du Mont-Blanc et les règles d’accès : seules les 
pratiques de l’alpinisme et du ski-alpinisme sont autorisées sur 
la majeure partie de la zone protégée qui s’étend du refuge 
des Cosmiques à la gare d’arrivée du tramway du Mont-Blanc. 
Créée dans la foulée de l’APHN, la Brigade Blanche est chargée 
de son application.

Début 2025 est marquée par un engagement de la part de la 
commune pour l’escalade, via un programme d’entretien, de 
sécurisation et de développement de ses sites d’escalade : 
ménage, purge des falaises et débroussaillage, remplacement 
du matériel d’escalade vieillissant, sécurisation générale des sites, 
traçage de nouvelles voies, installation d’un module tyrolienne au parc 
thermal, sensibilisation environnementale.

Le territoire saint-gervolain compte 5 falaises d’escalades sur 3 sites :

>  Parc thermal : secteur initiation (30 voies du 3C au 5C), secteur 
Thermes (19 voies majoritairement entre 6C et 7B) et secteur 
des naufragés, ancien site de dry tooling (8 voies classées terrain 
d’aventure),

>  site de Bionnassay : 75 voies majoritairement entre 6C et 8B,

>  site de la Villette : 30 voies majoritairement entre 5B et 6B+.

Après l’ouverture en 2024 du Topo au Fayet, Saint-Gervais confirme 
avec ses sites en falaise son ambition de faire référence parmi 
les terrains de grimpe de Haute-Savoie. Une offre qui étoffe 
les activités de la Compagnie des guides de Saint-Gervais Les 
Contamines : courses en montagne, accrobranche au parc thermal, 
saut à l’élastique, via ferrata.

Montant des travaux : 154 337,38 euros TTC  
en cofinancement avec la Compagnie des Guides  
Saint-Gervais les Contamines

Protection du 
Mont-Blanc

Activités 
montagne :  
en bonne 
Compagnie

 DOSSIER :   UNE COMMUNE EN MOUVEMENT / N/43 ÉTÉ 2025
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NOS ENGAGEMENTS

Baisse de la fiscalité 
locale : diminuer les taux 
communaux tout en 
maintenant les abattements 
dont bénéficient les habitants 
permanents, une recette en 
moins pour la commune (plus 
de 350000 €), mais un atout 
pour les habitants.

NOS ENGAGEMENTS

>  Baisse de la dette 
communale de 28 %

>  Bonne capacité de 
désendettement

>  Encours de la dette en baisse 
continue

>  Baisse des taux d’imposition 
chaque année

NOS RÉSULTATS

FINANCES / GESTION

18

Taux d’imposition 2020-2025 :  
en baisse constante

Compte tenu de l’inflation, l’Etat a revalorisé de 1,71 % 
les bases locatives en 2025. Les valeurs locatives sont 
effectivement majorées par application d’un coefficient 
forfaitaire applicable au niveau national, indexé selon 
l’évolution de l’indice des prix à la consommation harmonisé.

Sur le plan pratique, cela signifie concrètement que les 
habitants paieront moins d’impôts locaux cette année que 
dans la situation où les taux communaux n’auraient pas été 
diminués tout en continuant à bénéficier de services publics 
de qualité.

DANS UN CONTEXTE NATIONAL OÙ LA 
PRESSION FISCALE PÈSE SUR LES MÉNAGES, 
LA COMMUNE A FAIT UN CHOIX FORT : BAISSER 
SES TAUX D’IMPOSITION COMMUNAUX POUR 
LIMITER LES EFFETS DE LA HAUSSE PRÉVUE 
CHAQUE ANNÉE PAR L’ETAT DES BASES 
FISCALES REVALORISÉES DU MONTANT DE 
L’INFLATION.  

TAUX D’IMPOSITION 
2025 : POURSUITE DE 
LA BAISSE DES TAUX 
DE 1%

La commune continue la diminution proportionnelle 
équivalente des taux d’imposition des quatre taxes 
communales dans la limite de 1,00 % du montant de 
la hausse des bases prévisionnelles.

Durant le mandat en cours, pour la période 2020-
2025, Saint-Gervais est la seule commune de la 
Communauté de Communes Pays du Mont-Blanc 
à avoir baissé chaque année ses taux d’imposition. 
Chacune des 9 autres communes a, au mieux, 
laissé ses taux d’imposition inchangés, soit les a 
augmentés sur la période.
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TAUX DE LA FISCALITÉ DIRECTE VOTÉS PAR LES COMMUNES

RECENSEMENT
L’INSEE a organisé avec la 
commune le recensement de 
la population en janvier 2024, 
une opération essentielle pour 
mieux connaître ses habitants et 
planifier les besoins futurs de la 
commune, puisque les dotations 
de l’Etat sont attribuées en 
fonction de la population.

Depuis 2015, Saint-Gervais est 
une des communes du secteur 
à voir augmenter sa population 
permanente. En janvier 2025, 
Saint-Gervais comptait 5 808 
habitants soit 78 habitants 
supplémentaires et +1,36 % 
par rapport au précédent 
recensement (5730 habitants).

Le maire se réjouit de la 
dynamique locale : « à une époque 
où la dynamique des communes/
stations va plutôt dans le sens du 
déclin, notre commune montre 
qu’on peut faire autrement en 
orientant la politique communale 
d’abord vers les habitants 
permanents. »

TAXE D’HABITATION

TAXE FONCIER NON BATI

TAXE FONCIER BATI

COTISATION FONCIÈRE DES ENTREPRISES

Saint-Gervais fait partie des 20 % de communes de + de 5000 
habitants qui ont choisi de réduire leurs impôts locaux entre 2000 et 
2020, tandis que 80 % les ont augmentés (source La Gazette des 
communes).
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Gestion des 
finances publiques

DETTE DE LA COMMUNE :  
UN DÉSENDETTEMENT EXEMPLAIRE (2019-2024)

ALORS QUE LA PLUPART DES COLLECTIVITÉS TERRITORIALES 
ONT VU LEUR ENDETTEMENT AUGMENTER CES DERNIÈRES 
ANNÉES, LA COMMUNE A SUIVI UNE TRAJECTOIRE INVERSE, 
MARQUANT UNE GESTION RIGOUREUSE ET RESPONSABLE DE 
SES FINANCES PUBLIQUES. 
28% de baisse sur le mandat en cours : entre le 1er janvier 2020 et le 1er janvier 
2025, la dette de la commune est passée de 22 238 715 € à 15 969 797 €.

Ce désendettement a été réalisé tout en diminuant les taux d’imposition 
communaux et en maintenant un niveau d’investissement soutenu pour les 

équipements et services publics sur la période. Dans le même temps, la commune 
n’a pas contracté de nouvel emprunt sur le budget principal et a remboursé une 
partie de sa dette.

Par ailleurs, tous les emprunts contractés par la commune sont classés dans 
la catégorie de risque minimal A1 selon la charte Gissler mesurant le risque 
structure et indice des emprunts et classant les emprunts en différentes 
catégories du moins élevé (A et 1), au plus risqué (E et 5). L’encours de la dette 
communale ne comporte donc aucun emprunt toxique, ce qui témoigne d’une 
gestion saine et prudente dans l’intérêt des habitants de la commune.

ENCOURS DE LA DETTE :  
EN BAISSE CONTINUE

Le ratio est passé de 113% en 2019 à 67% en 2024, soit en baisse plus de 40%. Si 
la commune consacrait en 2024 la totalité de ses recettes au remboursement 
de sa dette en capital, il lui faudrait 67% d’une année, soit 8 mois environ pour un 
remboursement total de la dette.

Ce désendettement est le fruit d’une stratégie claire fondée sur :

>  une maîtrise stricte des dépenses de fonctionnement,

>  une optimisation des ressources propres,

>  un pilotage rigoureux des investissements,

>  une recherche active de subventions et cofinancements.

CAPACITÉ DE DÉSENDETTEMENT : 
EN AMÉLIORATION CONSTANTE

La capacité de désendettement, mesurée en nombre d’années, permet de 
mesurer le niveau d’endettement de la commune. Elle s’établit pour 2024 à 3 
années : la commune rembourserait donc la totalité de sa dette en 3 ans si elle 
n’investissait pas pendant cette durée.

Pour rappel, le seuil d’alerte de ce ratio se situe entre 10 et 12 ans avec un seuil 
critique à 15 ans. La capacité de désendettement de Saint-Gervais s’inscrit 
durablement à un niveau bas et témoigne d’une gestion sérieuse des fonds publics 
de la commune, améliorant ainsi sa marge de manoeuvre financière pour l’avenir.

Taux d’imposition 2020-2025 :  
en baisse constante

DETTE ET RATIOS CORRESPONDANTS
DE 2019 À 2024

Ressources fiscales propres 14 664 247 € 14 603 610 € 14 382 268 € 16 033 941 € 16 531 746 € 17 022 741 €

Ressources d’exploitation 2 342 337 € 2 575 508 € 1 895 020 € 3 514 819 € 2 925 155 € 3 758 687 €

Produits flexibles 17 006 584 € 17 179 118 € 16 277 287 € 19 548 759 € 19 456 901 € 20 781 428 €

Ressources institutionnelles 2 038 634 € 2 135 181 € 2 310 010 € 2 592 992 € 2 184 479 € 2 605 233 €

Fiscalité reversée -548 231 € -553 293 € -698 544 € -549 020 € -496 394 € -544 536 €

Produits rigides 1 490 403 € 1 581 888 € 1 611 466 € 2 043 972 € 1 688 085 € 2 060 697 €

Production immobilisée 38 971 € 39 665 € 38 500 € 38 217 € 39 932 € 39 559 €

Produits de gestion 18 535 957 € 18 800 672 € 17 927 253 € 21 630 949 € 21 184 917 € 22 881 685 €

Charges à caractère général 4 652 467 € 4 816 608 € 4 705 190 € 5 767 199 € 6 647 192 € 7 255 383 €

Charges nettes de personnel 5 373 729 € 5 461 558 € 5 742 080 € 5 938 967 € 5 983 116 € 6 056 524 €

Autres charges de gestion courante 3 020 124 € 2 702 904 € 3 005 861 € 2 973 177 € 3 283 388 € 3 697 396 €

Charges de gestion 13 046 320 € 12 981 070 € 13 453 131 € 14 679 344 € 15 913 697 € 17 009 303 €

Excédent brut de fonctionnement 5 489 637 € 5 819 602 € 4 474 121 € 6 951 605 € 5 271 220 € 5 872 383 €

Solde résultat financier -841 917 € -792 168 € -746 488 € -717 876 € -694 738 € -646 909 €

Solde résultat exceptionnel 117 199 € 1 619 197 € 1 910 € -462 359 € -125 442 € 30 021 €

CAF brute 4 764 919 € 6 646 631 € 3 729 543 € 5 771 370 € 4 451 040 € 5 255 495 €

Annuité en capital de la dette 1 837 053 € 1 194 486 € 1 228 213 € 1 257 323 € 1 279 294 € 1 309 601 €

CAF nette 2 927 866 € 5 452 145 € 2 501 330 € 4 514 047 € 3 171 746 € 3 945 894 €

Budget principal CA 2019 CA 2020 CA 2021 CA 2022 CA 2023 CA 2024 VARIATION 2019 - 2024

Dette au 31/12 (en €) 22 238 715 € 21 044 229 € 19 816 016 € 18 558 692 € 17 279 398 € 15 969 797 € -28,19%

Capacité de désendettement/CAF brute  
(en années) 4,7 3,2 5,3 3,2 3,9 3,0 -34,89%

Encours de la dette / Recettes réelles (en %) 113,41% 95,86% 104,02% 82,09% 71,98% 67,45% -40,52%

RATIOS RÉGLEMENTAIRES
LES RATIOS RÉGLEMENTAIRES  
DU COMPTE ADMINISTRATIF 2024  
ET DU BUDGET PRIMITIF 2025 CA23 BP24

Valeurs  
communales

Valeurs  
communales

Dépenses réelles de fonctionnement / population 3 215,10 € 3 132,29 €

Recettes réelles de fonctionnement / population 4 189,76 € 3 571,40 €

Dépenses d'équipement brut / population 1 533,57 € 471,03 €

Encours de la dette / population 2 787,05 € 2 787,05 €

DGF / population 172,68 € 172,71 €

Dépenses de personnel/dépenses réelles de fonctionnement 34,12% 35,66%

Dépenses de fonct. et remb. dette en capital/recettes réelles de fonct 83,34% 94,35%

Dépenses d'équipement brut/recettes réelles de fonctionnement 37,11% 13,19%

Encours de la dette/recettes réelles de fonctionnement 67,45% 78,04%

 DOSSIER :   UNE COMMUNE EN MOUVEMENT / N/43 ÉTÉ 2025
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LE MONT-BLANC CÔTÉ  
VAL MONTJOIE 
#ALPINISME 
Découvrez le métier de guide à travers 
l’histoire de la Compagnie des guides 
de Saint-Gervais / Les Contamines et 
l’histoire de l’alpinisme. De la préparation 
de l’ascension du Mont-Blanc d’hier 
aux courses actuelles, en passant par 
la formation et l’organisation de la 
Compagnie, le parcours met avant tout 
en lumière une histoire humaine et une 
passion commune pour la montagne 
et ses habitants, ses paysages et son 
histoire.

Maison de Hautetour, expo permanente, 
nouvelle scénographie.

Juillet et Août : mardi-vendredi 10h-12h30 
et 14h-18h, dimanche 14h-18h

Hors vacances scolaires : mardi-jeudi, 
samedi-dimanche 14h-18h

Agenda   
    Culture

EXPOSITIONS  

DE FIL, DE BOIS ET D’OR
#ARTSACRÉ
À côté de l’église de Saint-Nicolas, le Musée d’art Sacré présente 
une cinquantaine d’objets liturgiques des 18e et 19e siècles, 
retraçant l’histoire du village et de ses colporteurs. Une collection 
unique de sculptures, tableaux, objets d’orfèvrerie et vêtements 
liturgiques en grande partie issue de la générosité et de la foi des 
Saint-Nicolatains.

Musée d’art Sacré, expo permanente

Juillet et août : jeudi-dimanche 15h-18h

Hors vacances scolaires : vendredi-dimanche 15h-18h

ENVIRONNEMENT 11,  
HUGO SERVANIN
#ARTCONTEMPORAIN
Cathédrale de béton située dans 
l’une des piles de l’iconique pont de 
Saint-Gervais, Pile Pont constitue 
un espace architectural brut de 
décoffrage de 9m de haut. Chaque 
année, un artiste plasticien installe 
une oeuvre éphémère. Travaillant 
surtout autour de la question du 
corps humain, Hugo Servanin a 
réalisé une oeuvre où les spécificités 
du paysage alpin se mêlent à 
la question du corps augmenté, 
thématique de la Biennale 2025.

Pile Pont Expo

14 au 29 juin et 1er au 21 septembre : 
samedi-dimanche 14h-18h

1er juillet au 31 août : mercredi-samedi 
14h-18h

4E ÉDITION ARTOCÈNE
#BIENNALEARTCONTEMPORAIN
Performances, banquets, rencontres 
pluridisciplinaires, lectures, ateliers, 
visites guidées : cette édition intitulée 
Corps augmentés rassemble douze 
artistes s’intéressant à l’évolution des 
corps par le biais de la science et de la 
technologie. Explorant la relation des 
corps au paysage, Corps augmentés 
prend le paysage alpin et la pratique de 
l’alpinisme comme point de départ de 
son questionnement.

28 juin au 14 septembre, entre 500 et 1000m 
d’altitude, sur le parcours du TMB et du 
Valléen.

www.artocene.fr

RIVAGES ALPINS 
#EXPOTEMPORAIRE 
Un bestiaire peuplé de créatures 
hybrides, évoquant la fragile frontière 
entre le vivant et l’inerte, par Lionel 
Sabatté.

Maison forte de Hautetour,  
6 juin au 21 septembre

Juillet-août, mardi-vendredi 10h-12h30  
et 14h-18h, dimanche 14h-18h

Hors vacances scolaires, mardi-jeudi  
et samedi-dimanche 14h-18h

Rdv au camp de base du Roc Fest  
au pied de la falaise du Fayet, 7-9 juin

ARCHIVER LE RELIEF 
Un travail sensible autour des gestes 
du grimpeur et de sa relation à la 
paroi, par Aster Verrier.

Maison forte de Hautetour, 18 juillet  
au 21 septembre

#PARTAGERPLUS
Ateliers visites et conférences autour 
des expositions

www.saintgervais.com

RDV D’ÉTÉ À HAUTETOUR



Découvrir Saint-Gervais à travers les 
yeux des habitants, c’est possible ! Les 
Greeters sont des locaux, habitants 
passionnés par leur village et son 
environnement, animés par le désir de 
partager avec les visiteurs de façon 
bénévole. 6 thèmes de visite selon leur 
sensibilité et leurs liens avec le territoire : 
nature, sport, village, architecture, TMB, 
Thermes.

Pour rejoindre les Greeters ou faire appel 
à l’un d’eux : greeters@saintgervais.com ou 
www.saintgervais.com

    

#ENFAMILLEAUSSI  
RDV À L’OFFICE DE TOURISME OU SUR WWW.SAINTGERVAIS.COM POUR 
CONNAÎTRE LE PROGRAMME DES ATELIERS CRÉATIFS ET SPECTACLES 
POUR ENFANTS (LES MERCREDIS DES VACANCES).
LES MERCREDIS DES VACANCES

27E FESTIVAL BAROQUE DU PAYS  
DU MONT-BLANC #ARTLYRIQUE 
#MUSIQUECLASSIQUE 
Festival de musique baroque, concerts 
d’exception dans les différents lieux du Pays du 
Mont-Blanc, des découvertes de l’art baroque, 
conférences, expositions, animations...

Eglises du Pays du Mont Blanc, 12/07 au 20/07/2025

www.festivalmontblanc.fr

THÉÂTRE DANS LES ALPAGES 
#SPECTACLEVIVANT
Le festival de théâtre «hors les murs» se tiendra 
à Bionnassay, hameau d’alpage à l’habitat 
vernaculaire préservé et au charme si particulier.
Chaque soir, à la tombée du jour, vous pourrez 
découvrir des pièces et comédiens de renommée 
nationale.

Bionnassay - Parking du Crozat, 29 juillet au 1er août

www.theatredanslesalpages.com

RENCONTRES MUSIQUE & 
PATRIMOINE DU MONT-BLANC 
#MUSIQUECLASSIQUE 
Là haut se déroule un festival de village 
incontournable où se mêlent la beauté du lieu, 
le charme d’un village de montagne encore 
préservé et des concerts classiques avec des 
musiciens de haut vol.

Eglise baroque de Saint Nicolas de Véroce, 4 au 8 août

www.musique-patrimoine-mtblanc.com

www.festivalmontblanc.fr

7E ALPI HOURS FESTIVAL 
#FESTIVAL
Fanfares, dancefloor, déambulations... Rendez-
vous dans les rues de Saint-Gervais pour profiter 
des animations et monter le son !

Promenade du Mont-Blanc, 25 au 26 juillet  
& 15 au 17 août

www.saintgervais.com

CULTURE

1ER ROC FEST  
#ESCALADE 
C’est une première : un événement convivial 
100 % grimpe organisé en collaboration avec 
l’association AUME et l’ensemble des acteurs 
locaux. Programme : contest d’escalade, parcours 
découverte des sites d’escalade de la commune 
(4 sites sportifs et 1 inédit), ateliers pédagogiques, 
de découverte et formation, salon exposants, 
conférences, projections de films et concerts.

Rdv au camp de base du Roc Fest au pied de la falaise 
du Fayet, 7-9 juin

17E ÉDITION DE LA MONTAGN’HARD 
#COMPETITION
De 20 à 100km et de 1270 à 7200D+, 4 parcours 
de trail pour amateurs ou trailers expérimentés. 
Un week-end sportif sur les plus beaux sentiers 
du val Montjoie, avec en ligne de mire le Mont-
Blanc, le glacier de Miage, le Beaufortain, les 
Aravis…

Saint-Gervais et Saint-Nicolas, 5-6 juillet

www.montagnhard.com

38E MONTÉE DU NID D’AIGLE 
#COMPETITION 
Nouvelle édition, nouveau parcours. La seule 
étape française de coupe du monde de course 
en montagne. 2000D+ et 19,5km.

Parc Thermal, 19 juillet

www.saintgervais.com

TOUR DE L’AVENIR 
#CYCLISME
Fanfares, dancefloor, déambulations... Rendez-
vous dans les rues de Saint-Gervais pour profiter 
des animations et monter le son !

Promenade du Mont-Blanc, 25 au 26 juillet & 15 au 17 
août

www.saintgervais.com

TOUR DU MONT BLANC
#RALLYEAUTO
Randonnée touristique de navigation sur un jour 
et demi, avec roadbook et dégustations à travers 
les plus beaux paysages de la Haute-Savoie, 
Savoie, du Val d’Aoste et du Valais, ouvert aux 
véhicules anciens et de collections de plus de  
40 ans.

Saint-Gervais, 13-14 septembre

www.letourdumontblanc.com

SAINT-GERVAIS 
par ceux qui y 
vivent

ÉVÉNEMENTS 
sportifs 
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70 ANS DE LA 
CHAMOSCHIRE
« Faire revivre le passé et l’âme d’une population, 
maintenir ses traditions et rester en contact 
avec ses racines ». Né en 1955 et composé d’une 
quarantaine de membres actifs – dont la moitié 
âgée de 20 à 25 ans, le groupe folklorique La 
Chamoschire se déplace en France comme à 
l’étranger pour partager la culture montagnarde :  
des danses et chants collectés auprès des 
anciens des hameaux de la Gruvaz, Bionnassay, 
le Champel et de Saint-Nicolas de Véroce.

80 ANS DE LA 
LIBÉRATION

« À l’occasion des 80 ans de la victoire du 8 mai 
1945, un défilé de véhicules militaires américains 
d’époque s’est déroulé dans la commune. 
Historien et adjoint en charge de la Culture et 
du patrimoine, Gabriel Grandjacques s’est rendu 
dans les écoles de la commune pour échanger 
avec les enfants.

175 ANS DE 
L’HARMONIE 
MUNICIPALE

C’est l’une des plus anciennes associations 
de Saint-Gervais, avec les pompiers et la 
Compagnie des guides... Adjoint en charge du 
patrimoine, Gabriel Grandjacques raconte : « si 
l’harmonie a connu quelques absences (fin du 
second empire, 1914-1926, 1940-1945), elles ont 
toujours été suivies de belles résurrections (1876, 
1935, 1961). On imagine sa création vers 1850, 
sans certitude. 23 Chefs se sont succédés pour 
la diriger, chacun apportant sa pierre à l’évolution 
de la fanfare depuis le XIXe siècle, jusqu’à la belle 
formation que dirige aujourd’hui Aurélien Duclos. »

L’harmonie est présente sur tous les temps 
forts communaux : arrivée du train PLM en 1898, 
grande fête des poilus en 1920, centenaire 
de l’arrivée du TMB au col de Voza en 2009, 
inaugurations en 2024 de l’ascenseur des 
Thermes et du Valléen.

100 ANS DU REFUGE  
DU MONT JOLY
L’actuel refuge du Mont-Joly a eu une vie 
mouvementée. Un premier bâtiment est construit 
sur l’épaule du Joly sur les alpages communaux 
d’Hermance par Benoît-Constantin Ouvrier-
Bonnaz en 1858. Il sera acquis par Saint-Nicolas-
de-Véroce en 1862. Le chalet, composé d’un 
pavillon auberge et d’un bâtiment agricole, est 
ravagé par un incendie en 1911 et démoli.

Le Touring Club de France le reconstruit en 1925 
avec le soutien des deux collectivités de Saint-
Nicolas et Saint-Gervais. La structure en bois, 
taillée chez Taberlet à Chamonix, est acheminée 
par la route jusqu’à l’épaule du Joly et assemblée 
sur place. En 2005, la commune de Saint-
Gervais, désormais propriétaire du chalet refuge, 
rénove une première fois le bâtiment, avant la 
nouvelle restructuration menée début 2025.

SAINT-
GERVAIS 
À L’HEURE 
JAPONAISE
Dans le prolongement du 
Protocole d’amitié et de 
coopération mutuelle signé 
avec Yamanouchi début 
2025, la commune de 
Saint-Gervais a célébré 
dès février cette amitié 
naissance, via une palettes 

d’animations culturelles : ateliers « mochis », « mangas » et de découverte 
de la langue japonaise dans les écoles, conférence-démonstration sur la 
pâtisserie japonaise traditionnelle à l’Espace Mont-Blanc, quinzaine japonaise 
en collaboration avec l’office de tourisme et la MJC.

INAUGURATION 
DE LA SALLE 
ALBERT MURE À 
LA PATINOIRE
Le 8 mars, la salle Albert Mure a 
été inaugurée à la patinoire, en 
l’honneur du Docteur Albert Mure, 
ancien conseiller municipal et 
créateur du Grand Prix de patinage 
et du club de curling. L’ancienne 
salle communément nommée 
« salle chaude » de la patinoire 

a bénéficié de travaux d’embellissement et de modernisation : peintures et 
plâtreries, doublage isolant améliorant le confort thermique, réfection du faux 
plafond, passage en éclairages leds. Montant de l’opération : 42 962,46 € TTC

ANNIVERSAIRES

TEMPS FORTS

Retour en images  
sur quelques temps forts  
du premier semestre 2025

ACTUALITÉS LOCALES
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EXPRESSION   
politique

ÉTAT CIVIL 
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La liste PEILLEX 2020 laisse la 
totalité de l’espace « expression 
politique » de ce numéro à la liste  
« Horizon Saint-Gervais »

HORIZON SAINT-GERVAIS
Liste conduite par  
Cyrille du Peloux de Saint Romain

RETOUR D’EXPÉRIENCE

Nous voilà déjà en dernière année de 
mandature. J’avais eu l’idée de monter 
une liste alternative, Horizon Saint-
Gervais, à la dernière élection, pour que 
les Saint-Gervolains aient un choix. Je 
mesurais la difficulté de la tâche, mais 
pensais que c’était bon pour la démocratie 
locale et que le fait de nous retrouver 
probablement, avec mes collègues, dans la 
minorité, nous apprendrait à bien 
connaitre le fonctionnement de la 
commune. En amont, nous avions bossé 
dur sur un programme réfléchi et tourné 
vers l’avenir, pour adapter Saint-Gervais 
au réchauffement climatique et amplifier 
une dynamique de long terme avec 
quelques projets phare comme l’ascenseur 
valléen.
« Oser » cette liste n’était pas sans 
conséquence pour les piliers de l’équipe, 
qui ont dû faire face à différentes 
pressions. Mais nous sommes partis sans 
a priori, bien décidés à être constructifs. 
Chacun de nous trois votait en son âme et 
conscience sur les différentes 
délibérations, après en avoir débattu en 
réunion préparatoire. Nous avons très 
souvent soutenu les projets et voté les 
budgets, à quelques exceptions qui nous 
paraissaient justifiées, en cherchant à 
mettre plus de transparence lorsque cela 
nous paraissait nécessaire. Les débuts ont 
été difficiles, car nous servions de tête de 
turc bien malgré nous. Mais les relations se 
sont stabilisées au fil du temps.
Pas de regret donc, pour cette belle 
expérience. Pour la suite, il y a beaucoup à 
faire encore et toujours pour transformer 
notre commune dans un contexte 
climatique difficile, avec des conséquences 
fortes sur notre économie locale. Pour que 
la commune grandisse tout en protégeant 
son capital et son patrimoine et permette 
à tous de vivre harmonieusement et dans 
la solidarité, ensemble et avec les 
communes voisines.

NAISSANCES 
31/12 Raoul Bruno Alain CHAINE
04/01 Alexandre Jérôme FOUREL
05/02 Léa Lou Charlie DESCHAMPS
20/02 Gabriel Jean-Louis GRÉAU
15/03 Lou Anny Huguette COLARD
18/03 Paola BERENGUER CARRIER
23/03 Abel Joseph ANSANAY-ALEX
29/03 Lina OZKAN
30/03 Côme Pierre André DEMOLIS
30/04 Sierra June PELLEREY
03/05 Noah PAVARANI
21/05 Octavie Huguette Solange CURRAL
22/05 Lana Laura LOUVARD
27/05 Livia Anaïs PENZ
28/05 Jil Suzanne Mathilde COCAR BERNARD

MARIAGES  
31/01  Marguerite Thérèse DAPREMONT  

et Sacha Damien Marie BRICARD

08/03  Anaëlle Marie Justine RIOUFOL  
et Guillaume Marie Jean FOURCADE

15/03  Juliette Victoire SCHULZ  
et Louis Georges Pierre Marie NORDON

29/03  Eva Juliette TUAZ-TORCHON  
et Bertrand Noël Alphonse FRIBAULT

12/04  Pauline Margot Anita CLAUDE  
et Enzo Francesco Alberto FUNARO

02/05  Charlotte Michèle Colette FOUCAULT  
et Gabin Alex Matthias TRACCARD

03/05  Pascale Marie-Odette FIVEL-DÉMORET  
et Fabrice Fernand Francis PEILLEX

09/05  Juliette Denise Catherine Marie 
CHEVIGNARD  
et Maximillien Joseph Nicolas Emile REY

10/05  Emilie POIROT  
et Arnaud Camille Frédéric MORAND

  Elisa Clara Jeanine FAVRET  
et Sylvain André Paul DELACHAT

17/05  Géraldine SUTTER et Christophe SAMY
14/06  Laure Marine Anne BOULAND et Arthur 

Soun Pierre SENIGOUT

PARRAINAGES CIVILS 

01/03 Helena DEHAESE
31/05 Zélie Léonie ERBA

31/05 Maël Mathis ERBA

DÉCÈS  

29/12  Guy Marcel GACHET, 80 ans
03/01  Odile BOUCLIER née GIROUD, 90 ans
15/01  Maxime Jean DELACHAT, 92 ans
27/01  Monique Marie Madeleine Marcelle AUBRY 

née MAGAR, 90 ans
02/02  Simone Gabrielle HOTTEGINDRE  

née ORSET, 97 ans
12/02  Yvette DINI née CLARAVEL, 99 ans
14/02  Mickaël DELACHAT, 34 ans
19/02  Jean Pierre KNOERY, 91 ans
24/02  Louis Gérard CORDIER, 96 ans
25/02  Simonne Albertine HANIN  

née BOUCOURT, 93 ans
26/02  Marie-José Blanche ABBÉ, 77 ans
02/03  Jacky Daniel Louis FOUCHET, 53 ans
04/03  Jean-Paul Lucien MAILLIOT, 75 ans
11/03  Yvette Yvonne OLIVIER née LEGON, 97 ans
14/03  Marceline Mathilde Pierrette Philomène 

CHAUVIN, 80 ans
20/03  Lucienne Armande PELLOUX  

née CALLAMARD, 93 ans
22/03  Huguette Hermance POGNANT  

née WEBER, 97 ans
24/03  Jean-Paul Anicet BOUCHARD, 73 ans
27/03  Geneviève Marie Hélène FUCHS, 91 ans
31/03  Charlette Paulette Chantal JACQUEMOUX,  

81 ans
02/04  Marie-Claude LOMBARDI, 78 ans
03/04  Lucienne Gilberte GUIHEUX  

née DELACHAT, 90 ans
05/04  Nicole Paulette MAGNIN née JACQUET,  

79 ans
06/04  Humbert François Roger Lionel STERNA,  

90 ans
08/04  Christine Aline THOMAS née FAVARETTO, 

64 ans
13/04  Danielle Noëlle LEBLOND née COSSON,  

81 ans
16/04  Louise Jeanne DARON née JARLAT, 102 ans
22/04  Mauro Antonio ACCORNERO, 79 ans
22/04  Huguette GERVAZ, 90 ans
24/04  Lucienne Rose DUNAND née MERMOUD,  

101 ans
07/05  Jeannine Louise TRIDONDANI  

née PELLET-CALNY, 84 ans
11/05  Christiane Georgette Jeanne GAIDDON, 

née MILLE, 81 ans
12/05  Raymonde Sophie Antonie THELLIER, 86 ans
16/05  Gilbert PETIT-LAURENT, 66 ans
19/05  Marie Dominique POGNANT née DUTRUEL, 

62 ans
23/05 Sylvie Marie Félicie MATYJA, 62 ans
31/05 Roger Alain GILLIERON, 78 ans
09/06 Pierre Antoine GIUSTI 90 ans
12/06 Cassidy Elisabeth HASKELL 24 ans
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SOUVENIR ET HOMMAGE

Mickael Delachat nous a quittés brutalement  
le 14 février dernier, victime d’un accident de travail, alors qu’il s’affairait avec ses 
collègues à ouvrir les installations du domaine skiable. Consciencieux et rigoureux, il était 
impliqué et fier de travailler pour la station de Saint-Nicolas. À 34 ans, plus que tout, il 
aimait la vie qu’il dévorait chaque jour : ski, VTT, menuiserie, mécanique, moto, jardinage… 
Ceux qui l’ont croisé se souviendront de sa bonne humeur, de son humour, de sa 
gentillesse et de sa joie de vivre. Il nous manque beaucoup. 

Il y a 80 ans mourrait Mila Racine, grande résistante juive qui animait pour le MJS les jeunes enfants juifs qui se 
cachaient au Val Joly des Pratz, sous l’occupation italienne. De Saint-Gervais, elle organisait de nombreux convois 
d’enfants sur la Suisse à travers le Genevois français, ou via Vallorcine avec les guides Broisat. Arrêtée à Annemasse 
lors d’un transfert, elle est déportée à Ravensbruck dans le même convoi que Geneviève De Gaulle, nièce du général. 
Le comble pour cette grande résistante : elle meurt foudroyée par un bombardement américain lors d’un transfert 
des camps en 1945. Souvenons-nous de cette femme, l’une de 4 grandes résistantes françaises, comme le rappelle 
Philippe Collin dans sa série historique sur M6.

Concessions trentenaires
Il est rappelé que les concessions trentenaires situées dans les cimetières de la commune (Saint-Gervais-les-Bains, 
Saint-Nicolas, Le Fayet) doivent être renouvelées à la date d’échéance ou dans un délai maximum de 2 ans. Passé 
ce délai, le terrain concédé redeviendra la propriété de la commune.
Renseignements complémentaires auprès du service Etat Civil de la commune.

N/43 ÉTÉ 2025
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       Dans les coulisses 
de l’office de tourisme
DIRECTEUR DE L’OFFICE DE TOURISME DEPUIS 2012, DIDIER 
JOSEPHE LAISSERA LES CLÉS DE LA DESTINATION EN JANVIER 
PROCHAIN. UNE LONGUE ET BELLE FIN DE CARRIÈRE SUR 
LAQUELLE IL REVIENT, ENTRE TEMPS FORTS LOCAUX ET VISION 
DE L’ÉVOLUTION DU MÉTIER.

Enfant, il rêvait de « faire guide ». Il fera son service 
militaire à Chamonix. Après avoir été directeur de 
l’office de tourisme à Vars (Hautes-Alpes) et en 
mission au Sénégal pour le compte du Fonds 
Européen de Développement, il renoue en France 
avec sa fibre montagnarde, aux Houches et 
Chamonix entre 1997 et 2012.

2012, ANNÉE CHARNIÈRE  /
Didier Josephe est arrivé à Saint-Gervais l’année de 
la construction du Pont. « C’est un souvenir dingue. 
Je suis arrivé fin mai, le pont a été livré en 
novembre. Ce premier été avant la mise en service 
du pont m’a fait prendre conscience de l’importance 
de la réalisation de cet ouvrage. Après sa mise en 
service, fini le passage de milliers de véhicules, le 
bruit, la pollution, l’impossibilité d’organiser des 
animations dans le centre avec ce trafic 
ininterrompu, insupportable. Le pont a été une vraie 
révolution pour le centre-bourg, devenu un lieu 
vivant et apaisé. »

UNE DYNAMIQUE LOCALE DE PROJETS  /
« Ce qui m’a enthousiasmé, ce sont tous les projets 
que portait le maire et son équipe municipale : la 
réhabilitation urbaine, les rééquipements sportifs et 
culturels, le travail remarquable mené sur le 
patrimoine... Au début des années 2000, on parlait 
pour Saint-Gervais de « La belle endormie » : tous 
ces projets préfiguraient un potentiel énorme pour 
faire une destination touristique de premier plan. »

Outre une dynamique de projets, il rencontre une 
vision. « Jean-Marc Peillex et moi partagions la 
même vision du tourisme et du rôle d’un OT : 
l’implication d’une collectivité dans le tourisme 
consiste à faire en sorte que le développement se 
fasse avant tout au bénéfice des habitants. » 
Concrètement ? « Tous les investissements doivent 
répondre aux attentes et besoins des habitants et 
être dimensionnés pour accueillir les visiteurs. Si le 
tourisme est une activité économique que la 
collectivité doit accompagner, il n’est pas une fin en 
soi : l’enjeu reste toujours celui du développement 
local. Un tourisme intégré. »

QUALITÉ TOURISME, SOCLE D’UN TOURISME 
RAISONNÉ  /
C’est un label qui aidera l’équipe de l’office de 
tourisme à traduire cette belle idée à l’échelle du 
territoire. « Mon arrivée a coïncidé avec le lancement 
de Qualité Tourisme, un vrai levier pour réorganiser 
les services et structurer les missions de chacun. 

Il portait une vision 
ambitieuse mais pas 
démesurée, au bénéfice du 
territoire, avec des équipements bien 
pensés et bien dimensionnés. »

Il structure l’OT en pôles thématiques : accueil, « la 
mission première de l’OT », animations événements, 
promotion place de marché pour  
« vendre » la destination en France et à l’étranger, 
développement/tourisme durable et partenariats, 
communication/presse mutualisées avec la mairie, 
administratif.

Deux approches de la promotion touristique 
co-existent : une mission avant tout commerciale et 
une mission de développement du territoire. 
Saint-Gervais se place dans la seconde catégorie :  
« notre rôle consiste à accompagner tous les acteurs 
locaux dans le développement de leurs activités et à 
développer la notoriété de Saint-Gervais sur les 
marchés qui nous intéressent. Il appartient aux 
professionnels de se vendre, ils sont les mieux 
placés pour parler de leurs services et prestations. »

Les 20 membres de l’équipe de l’office de tourisme 
travaillent donc à l’année, en coulisses, pour réunir 
les conditions de développement de la destination 
et de sa notoriété, de satisfaction tant de la 
population locale, des professionnels et des 
vacanciers :

>  organisation de l’accueil dans les différents villages 
de la commune,

>  démarché qualité,

>  valorisation des activités et équipements de la 
commune,

>  création d’animations et d’événements sportifs et 
culturels avec les acteurs locaux,

>  participation aux salons grand public et workshops 
professionnels en France et à l’étranger,

>  organisation d’éductours pour les tour-opérateurs 
et de voyages de presse,

>  stratégie de communication et de promotion 
digitale,

>  diversification de l’offre touristique.

UN DÉVELOPPEMENT 
TOUJOURS MAÎTRISÉ  /

Rodé à l’exercice, Didier 
Josèphe met facilement en 

regard de cette dense feuille de route 
des actions concrètes : « à mon arrivée, on a 
redéfini toute la stratégie de promotion et de 
communication de Saint-Gervais, en 
collaboration étroite avec tous les acteurs – en 
particulier la STBMA, les Thermes, les ESF, la 
Compagnie des guides, les hôteliers, les 
commerçants. La suite, ce sont des opérations 
promo communes en France et à l’étranger. 
L’accueil a disposé de nouveaux outils avec la 
mise en service du Tourbus, le 1er en France, la 
rénovation de l’espace accueil à Saint-Gervais... 
L’office de tourisme a accompagné la commune 
dans de nombreux projets de diversification de 
l’offre touristique comme le VTT, la via ferrata ou 
encore la mise en place du Tour du Val Montjoie. »

PRENDRE EN COMPTE LE BIEN VIVRE  /
Didier Josèphe vit intensément sa mission à 
Saint-Gervais : « rien de durable ne se fait sur le 
court terme. Je suis fier d’avoir contribué aux côtés 
de Jean-Marc Peillex au développement d’une 
stratégie touristique vertueuse et exemplaire. 
Saint-Gervais a gardé son ambiance de village, 
avec une vraie proximité entre les gens. Quand on 
fait un accueil presse, les journalistes n’en 
reviennent pas qu’on se connaisse tous : c’est le 
résultat de la politique de la commune, où le « bien 
vivre » est le socle des investissements et de son 
engagement. »

Sa route de directeur d’office de tourisme prend 
fin bientôt, mais pas celle de Saint-Gervais. De 
belles perspectives attendent l’équipe : « nous 
avons encore des marges de progression sur le 
printemps et l’automne pour conforter Saint-
Gervais comme destination à l’année. Et nous 
pouvons accentuer encore notre souci du détail et 
de la qualité de l’offre. La richesse de notre 
destination, c’est notre territoire et ses habitants.  
Le Mont-Blanc traduit notre vision du territoire et 
du tourisme : rester naturel, sans fard. Tout ce 
qu’on viendrait plaquer de manière artificielle ne 
serait qu’éphémère alors que Saint-Gervais 
s’inscrit dans l’avenir. »

« LE TOURISME N’EST PAS UNE 
FIN EN SOI : IL EST AVANT TOUT 
UN LEVIER DE DÉVELOPPEMENT 
LOCAL. »

a

Mon expérience professionnelle la plus 
intense ?  
Les 4 jours d’accueil du Tour de France en 2023

Ma plus grande fierté ? 
Avoir contribué à la montée en compétences et en 
investissement de mes collègues de l’office


